
ШЕНГЕН ОБНОВЛЯЕТ ЦЕННИК В РОССИИ

Интервью Владимира Зеленского за-
падным СМИ — это совершенно особый 
жанр, который четко подчиняется законам 
спецпропаганды. Один из неформальных 
законов этой самой спецпропаганды гласит: 
если вы хотите вызвать у аудитории симпатию 

к тому или иному персонажу, покажите, как 
он любит собачек или кошечек. И вот вам, 
пожалуйста. Интервью президента Украи-
ны The New York Times, Зеленский отвечает 
на вопрос, чем бы он хотел заняться после 
окончания нынешнего военного конфликта: «Я 
просто хотел бы провести немного времени 
со своей семьей и со своими собаками». Но 
это всего лишь «обязательный гарнир». Мол, 
не сомневайтесь, он по-прежнему хороший 
парень! «Основное блюдо» гораздо свежее, 
новее и интереснее. 
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БИТКОИН: ИГРА 
С ОТРИЦАТЕЛЬНОЙ 

СУММОЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир СЕЛЕЗНЁВ, 

старший преподаватель 
информационной безопасности, 
Финансовый университет, к.т.н.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ЗЕЛЕНСКИЙ ПРИЗНАЛ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПОРАЖЕНИЯ

Почему это должно настораживать
РЕПЛИКА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

НИКАБ НЕЛЬЗЯ
Накрашенный мужик в юбке очень быстро, 

в самом травоядном случае, окажется в от-
делении полиции. Женщина в никабе, словно 
сошедшая с рекламных плакатов международ-
ных террористов, спокойно проедет через всю 
Москву в общественном транспорте, разве что 
распугав окружающих. Конечно, это другое. 
Закона такого нет, чтобы в никабах нельзя было 
ходить. Главный вопрос — почему его нет.

Глава СПЧ Валерий Фадеев предложил 
подумать о введении в России законодатель-
ного запрета на ношение никабов в обще-
ственных местах. С совершенно логичным 
обоснованием — это вопрос безопасности. 
Именно из этих соображений никабы запре-
щены в ряде европейских стран и — внимание! 
— в ряде стран мусульманских, в том числе 
у наших ближайших соседей, откуда идет 
немалый поток миграции.

И вот это — миграционная проблема — 
первая часть ответа на вопрос, почему нет 
закона. Лоббисты миграции стараются соз-
дать в России максимально «дружелюбный» 
климат. Родина запрещает дремучие экстре-
мистские обычаи, требует образованности и 
цивилизованности — это трудно. Ну так добро 
пожаловать в Россию, здесь можно делать все, 
что по кайфу, плевать на местные обычаи и 
насаждать свои, осуществлять «культурный 
обмен» с маленькими девочками, а то и маль-
чиками, каждый день «фестиваль плова», а 
хочешь странный костюм носить — носи. 
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«Я ОЧЕНЬ МНОГО 
РЕФЛЕКСИРУЮ 
НА ТЕМУ СМЕРТИ»
После премьеры Константин Богомолов 
в эксклюзивном интервью «МК» 
рассказал, почему на роли Ромео 
и Джульетты взял артистов 80+

БИТВА ЗА БАЛТИКУ: 
СУДЕБНОЕ НАЧАЛО

Прибалтика и Финляндия могут 
скооперироваться, чтобы перекрыть нам выход 

из Финского залива

«ФЛИРТ» 
С КОРОНОИ

Россия заявила о вступлении 
в схватку за влияние в Балтийском 
море, в которой уже участвуют не-
сколько прибалтийских стран и Фин-
ляндия. Минобороны предложило 
уточнить линию государственной гра-
ницы в Балтийском море. По словам 
пресс-секретаря президента Дмитрия 
Пескова, предложение Минобороны 
— ответ на возросший уровень кон-
фронтации в Балтийском регионе. 

По словам военного эксперта 
капитана 1 ранга Владимира Гун-
дарова, инициатива военного ве-
домства должна воспрепятствовать 
недружественным странам в конеч-
ном счете перекрыть нам выход из 
Финского залива. Впрочем, на ре-
шение по нашей инициативе могут 
уйти годы. 
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СКОПИТЬ 
НА КВАДРАТНЫЙ МЕТР

Жилищные вклады появятся в России 
в будущем году

Власти в России в будущем году 
хотят запустить жилищные вклады. 
Соответствующий законопроект по-
лучил положительный отзыв прави-
тельства, он был одобрен Госдумой 
в первом чтении. Об этом сообщил 
глава Комитета по финрынку ниж-
ней палаты парламента Анатолий 

Аксаков. Будут ли пользоваться 
спросом жилищные вклады, чем 
они будут отличаться от обычных 
депозитов и помогут ли сделать 
жилье доступнее для населения, 
«МК» рассказали эксперты.
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Утром 22 мая Роспотребнадзор 

сообщил о выявлении 178 случаев 
заболевания новым штаммом COVID-
19 в России. Рост заболеваемости 
вирусами группы FLiRT отмечается 
с 22 апреля.

У людей, которые придумыва-
ют названия очередным штаммам 

коронавируса, все в порядке с во-
ображением. И чем дальше вся эта 
история, тем все более разыгрыва-
ется фантазия.

Самый первый вариант SARS-
CoV-2, который вызвал пандемию 
COVID-19, буквенного обозначения не 
получил. Зато потом пошли «Альфа», 

«Бета», «Гамма», «Дельта» и, наконец, 
апофеозом — когда стало понятно, что 
конца света не будет, — чрезвычайно 
заразный «Омикрон». Который как бы 
завершил всю эту эпопею с пандеми-
ей. Как бы не так!
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ЗА ОСТРОГО НА ЯЗЫК ЮНОШУ 
ПОПЛАТИЛИСЬ ЕГО БАБУШКА 

И БРАТ
Группа 17-летних мо-

лодых людей ворвалась 
в квартиру к 19-летнему 
знакомому, чтобы проу-
чить его за оскорбление 
девушки в соцсетях. В 
ходе драки травмы полу-
чила 73-летняя бабушка и 
5-летний брат юноши.

Как выяснил «МК», все 
произошло во вторник, 
когда у пенсионерки был 
день рождения и в квар-
тире на улице 2-я Кабель-
ная уже собирались гости. 
Когда женщина открыла 
дверь на очередной зво-
нок, то увидела на поро-
ге трех парней в неадек-
ватном состоянии. Один 
из них грубо оттолкнул 
пожилую даму (так, что 
она ударилась об стену) 
и зачем-то стукнул по го-
лове ее маленького внука. 
Малыш, который стоял в 
коридоре, ударился голо-
вой о косяк.

Внук пенсионерки вме-
сте со своей подругой 
вышли на шум в кори-
дор. Один из хулиганов 
толкнул девушку и начал 

оскорблять ее. Завязалась 
драка, которая вскоре 
переместилась на улицу. 
Парень, защищая свою 
семью, выбежал за хули-
ганами с молотком для 
отбивания мяса. Он успел 
ударить одного из злоде-
ев, однако силы были не 
равны — жертву избили. 
Его бабушка тоже пыта-
лась утихомирить драчу-
нов, но ее вновь оттолкну-
ли, и она упала на асфальт. 
А хулиганы уехали на двух 
машинах «Мерседес-
Бенц», принадлежащих 
их друзьям.

Выяснилось, что причи-
ной потасовки стала ссора 
пострадавшего юноши со 
своим знакомым в соци-
альных сетях — в группе, 
посвященной компьютер-
ным играм. Парень нелест-
но высказался об одной 
юной особе. В результате 
оппонент со своими дру-
зьями приехал домой к 
молодому человеку и ре-
шил проучить его. Сейчас 
с подростками работают 
сотрудники полиции. 

ЛЖЕЮРИСТЫ, ОБМАНУВШИЕ 
АКТРИСУ, СБЕЖАЛИ ПОСЛЕ 
ПЕРВОГО ЗАСЕДАНИЯ СУДА

Советскую актрису, а 
ныне инокиню монастыря 
Ольгу Гобзеву «юристы»-
мошенники развели на 
100 тысяч рублей

Как выяснил «МК», в мар-
те этого года 81-летняя 
Гобзева обратилась за 
помощью в юридическую 
фирму, расположенную в 
Старомонетном переул-
ке. Она попросила вести 
в суде ее дело, связанное 
с давним конфликтом по 
коммунальным пробле-
мам. 

— За протечку якобы в 
моей квартире одна пред-
принимательница пове-
сила на меня огромные 
деньги и подала иски, — 
рассказала «МК» Ольга 
Фроловна. — Мне нуж-
но было защищаться. Я 
нашла фирму на сайте 
юридических услуг, мне 
с радостью согласились 
помочь. Затем я сама при-
ехала в их офис, мы за-
ключили договор, и я пе-
ревела за работу юристов 
100 тысяч рублей. Для них 
это сумма небольшая, а 
для меня очень прилич-
ная! Но поскольку судов 
впереди предстояло мно-
го, я согласилась на эту 
сумму. Поначалу все было 

хорошо, даже на первом 
суде юрист присутство-
вал, а потом они просто 
исчезли!

Гобзева стала искать 
своих пропавших пред-
ставителей, но на звонки 
ни в офисе фирмы, ни сам 
юрист по имени Тимур не 
отвечали. Тогда актри-
са поехала по прежнему 
адресу офиса.

— Я наткнулась на за-
пертую дверь, а люди 
сказали, что этой фирмы 
уже здесь нет! Конечно, 
у меня был просто шок. 
Я поняла, что меня про-
сто обманули, что стала 
жертвой мошенников. Ко-
нечно, написала заявле-
ние в полицию. Но есть ли 
надежда, что их найдут?! 
Как же легко обмануть нас, 
людей советского поко-
ления, пенсионеров, мы 
ведь доверчивые и до сих 
пор живем в другом мире 
и по другим устоям.

По факту мошенниче-
ства возбуждено уголов-
ное дело.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Ольга Гобзева 
— советская 
актриса теа-
тра и кино, с 
1992-го — ино-
киня Русской 

православной церкви, 
общественная деятельни-
ца. Снялась более чем в 
90 кинокартинах. Из по-
следних, вышедших в на-
чале 90-х: фильм «Маль-
чики», «Ныне прославися 
сын человеческий», «Го-
споди, прости нас, греш-
ных». Награждена патри-
архом Кириллом орденом 
Равноапостольной княги-
ни Ольги III степени.

ЛУННЫЙ КРАТЕР ПРЕДЛОЖИЛИ НАЗВАТЬ В ЧЕСТЬ 
РОССИЙСКОГО ПЛАНЕТОЛОГА

Ударный кратер, распо-
ложенный в южной поляр-
ной области Луны, впервые 
описали сотрудники лабо-
ратории сравнительной 
планетологии Института 
геохимии и аналитической 
химии (ГЕОХИ РАН).

Новый кратер со следа-
ми тектонических дефор-
маций был обнаружен при 
помощи искусственного 
спутника Луны. Кратер 
находится в материковой 
местности, недалеко от 
Южного полюса Луны, в 
пределах большого удар-
ного бассейна Южный по-
люс — Эйткен. Его диаметр 
составляет 34 километра. 

Он образовался около 3,83 
миллиарда лет назад. По 
словам исследователей, 
этот кратер похож на дру-
гие ударные (образовав-
шиеся от удара о поверх-
ность другого небесного 
тела) кратеры Луны ана-
логичного размера. Отли-
чает же его днище с раз-
ветвленной сетью трещин, 
что считается признаком 
внедрения магмы в под-
кратерное пространство. 
Но один 700-метровый 
кратер больше других за-
интересовал исследова-
телей. Дело в том, что он 
как бы наложен на одну из 
ложбин. Благодаря тому, 

что ученые вычислили его 
возраст, стал известен и 
возраст самих трещин: они 
образовались в интервале 
от 200 млн до 1 миллиарда 
лет назад. Этот большой 
34-километровый кратер, 
совмещающий проявле-
ния ударного и магматиче-
ского процессов, по мне-
нию ученых, заслуживает 
дальнейшего изучения. 
В частности, по словам 
главного научного сотруд-
ника лаборатории срав-
нительной планетологии 
ГЕОХИ, доктора геолого-
минералогических наук 
Александра Базилевско-
го, будет интересно по-
смотреть, не сказалась ли 
предполагаемая молодая 
магматическая активность 
на минеральном составе и 
концентрации льда в рего-
лите дна кратера. 

Ученые уже обратились 
в Международный астро-
номический союз с пред-
ложением назвать лунный 
кратер в честь ушедшего 
из жизни в 2020 году быв-
шего директора ГЕОХИ, 
геохимика и планетолога 
академика Эрика Михай-
ловича Галимова.ГЛУХОНЕМОЙ РАЗБИЛСЯ 

НАСМЕРТЬ, НЕ СУМЕВ 
ДОСТУЧАТЬСЯ ДО ВОЗЛЮБЛЕННОЙ

Трагедией обернулась 
попытка вернуться домой 
у 55-летнего глухонемого 
мужчины в подмосковной 
Ивантеевке 21 мая. Он 
долгое время стучался в 
закрытую дверь, после 
чего решил перелезть на 
балкон своей квартиры, 
но упал и скончался от 
травм.

Как стало известно 
«МК», в тот день мужчина 
возвращался домой с про-
гулки. Своими ключами 
он не смог открыть дверь 
квартиры на 9-м этаже, 
так как она была закры-
та на несколько замков, 
один из которых находил-
ся внутри. Сожительница, 
которая тоже глухонемая, 

была дома, но не отвеча-
ла. Тогда смельчак решил 
перелезть через окно 
подъезда на балкон своей 
квартиры. Однако сорвал-
ся и упал на асфальт. 

Позже стало известно, 
что глухонемая дама, 
недавно выписавшаяся 
из больницы, выпила на 
ночь сильнодействующее 
снотворное. По привычке 
наглухо закрыв дверь, она 
крепко уснула в своей по-
стели. По рассказам сосе-
дей, глухонемые жильцы 
души друг в друге не чая-
ли, всегда ходили вместе, 
смеялись, вели себя очень 
позитивно. Ранее подоб-
ных ситуаций у пары не 
наблюдалось.

БУЛЛИНГ СТУДЕНТА ЗАКОНЧИЛСЯ ПОНОЖОВЩИНОЙ 
В СТЕНАХ УНИВЕРСИТЕТА

Конфликтующие второ-
курсники подрались в Рос-
сийском государственном 
университете технологии и 
дизайна имени Косыгина 
на юге столицы. Одного по-
страдавшего с ножевым 
ранением руки доставили 
в больницу.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 21 
мая в учебной аудитории 
на 8-м этаже университе-
та. К 20-летнему студен-
ту подошел его 21-летний 
однокурсник, который 
почему-то стал требовать 
деньги и учебные матери-
алы. Младший товарищ, 
взбесившись от этого на-
хальства, достал из кар-
мана нож и стал запугивать 

им подошедшего парня. 
Тот не растерялся и стал 
отбирать нож. Началась 
драка. К ребятам подоспе-
ли их сокурсники, которые 
стали разнимать противни-
ков. Нож удалось отобрать 
одному из добровольцев-
студентов. Через некото-
рое время стало ясно, что 
младшему из участников 
конфликта необходима 
помощь, так как во время 
драки у него оказалась 
глубоко порезанной пра-
вая кисть. Его оппонент 
получил непроникающее 
ранение в области живота, 
а также на плече остался 
след от укуса, парню по-
советовали обратиться в 
поликлинику. Младшего  

юношу медработники до-
ставили в больницу, где 
зашили повреждения на 
правой кисти.

Как выяснилось, после 
новогодних праздников 
к студенту стали приста-
вать трое юношей, которые 
требовали у парня учебные 
материалы, ответы на кон-
трольные. Подобное отно-
шение раздражало студен-
та, поэтому он однажды 
озвучил матери идею о за-
пугивании злопыхателей 
холодным оружием. Тогда 
женщина поспешила обра-
зумить сына и спрятала все 
имеющиеся дома карман-
ные ножи. Но, по всей ви-
димости, подобные мысли 
юноша не оставил.

telegram:@mk_srochnoУЧАСТНИК НАЛЕТА НА ДОМ 
СОЗДАТЕЛЯ ПРОГРАММЫ «КУКЛЫ» 

ВЫДАЛ СВОЕГО ОТЦА
Отец и сын оказались за-

мешаны в одном из самых 
громких ограблений про-
шлого года — нападении на 
дом известного телепродю-
сера, создателя популяр-
ной в 90-е годы телепро-
граммы «Куклы» Василия 
Григорьева. Налет был об-
ставлен в духе операции 
спецслужб, и хозяин дома 
не сомневался, что к нему 
пришли с обыском сотруд-
ники ФСБ, до тех пор, пока 
один из бандитов не достал 
шприц со «смертельной» 
инъекцией.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», нападение на за-
городный дом Григорьева 
в поселке Внуково (Новая 
Москва) было совершено 
в ночь на 12 января 2022 
года. Точнее, оно началось 
ночью, а в общей сложно-
сти преступники пробыли 
в доме более полусуток! 
Позднее задержанный за 
налет 29-летний уроженец 
Белоруссии по фамилии 
Байбиков заявлял, что всю 
операцию подготовил его 
отец, у которого, в свою оче-
редь, был очень хороший 
информатор. Неизвестный 
сообщник дал нужные све-
дения о местоположении 
дачи продюсера, устрой-
стве дома и наличии при-
слуги. Из контекста рас-
сказа Байбиков понял, что 
этот человек также раньше 
работал на Григорьева. Со-
общники приобрели набор 
различных гранат (светошу-
мовые, дымовые, муляжи), 
балаклавы, куртки с нашив-
ками ФСБ желтого цвета и 
ночью на автомашине «Хен-
дай Элантра» приехали во 
Внуково. Первыми под удар 
попали горничная и ее друг, 
работавший на соседнем 
участке, — женщина, зна-
ла, что Григорьева дома не 
будет, и позвала коллегу в 
гости. Преступники с крика-
ми «работает ФСБ» вломи-
лись в дом и заперли муж-
чину и женщину в одной из 

комнат. Пленники пытались 
позвонить в полицию, но 
бандиты заблаговременно 
заглушили сигнал сотовой 
связи. Утром из сторожки 
пришел разнорабочий, его 
тоже скрутили и заперли в 
туалете. А ближе к полуд-
ню появился сам Григо-
рьев. Телепродюсера из-
били, заковали в наручники, 
уточнили у него фамилию, 
имя и год рождения, после 
чего сделали инъекцию и 
предупредили, что через 
час он умрет мучительной 
смертью. На самом деле 
в шприце было лекарство 
от простуды. Теледеятель 
понял, что перед ним не 
служащие ФСБ, а грабите-
ли, и благоразумнее отдать 
им все деньги. К тому же 
налетчики периодически 
демонстрировали хозяину 
гранаты. Всего налетчи-
ки забрали 50 тысяч евро 
и 130 тысяч долларов. На 
прощание они посоветова-
ли Григорьеву уезжать из 
России.

 Разбойники вложили по-
хищенные деньги в покупку 
автомобилей: сам Байби-
ков купил «Мерседес Бенц 
CLA200», его отец — «БМВ 
Х6». Байбикова вычисли-
ли и задержали спустя год, 
когда он снова приехал на 
заработки в столичный ре-
гион, а вот его папу поймать 
так и не удалось. В итоге 
единственный задержан-
ный гангстер в одиночку 
предстал перед Фемидой. 
Щербинский суд пригово-
рил его к 8,5 года колонии 
строгого режима.
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Вирусолог рассказал, чем новый вариант вируса SARS-CoV-2 
может отличаться от предыдущего
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С 11 июня шенгенская виза 
подорожает
С 11 июня цена оформления шенген-
ской визы для россиян вырастет на 
10 евро и составит 90 евро. Реально 
ли успеть получить въездной штамп 
для путешествия в Европу до подо-
рожания? И будет ли старая цена, 
если подать на визу прямо сейчас, 
но имея в виду Париж, который 
будет олимпийским с 26 июля по 11 
августа? 

О повышении стоимости визового сбора 
на профильном международном мероприятии 
предупредила представитель Еврокомиссии 
по туризму, то есть объявление можно считать 
официальным. И хотя в кулуарах европейской 
туротрасли говорят, что для россиян, в усло-
виях закрытого неба и усложненной визовой 
процедуры все равно едущих в Европу, 10 
евро «летной погоды не изменят», на деле 
таких, кто пытается получить шенгенский 
штамп по старой цене, в РФ намного больше. 
Их чаяния лучше всего известны российским 
визовым посредникам. 

— С учетом стоимости сложной логистики 
до Европы и курса валют 10 евро, конечно, 
никого не остановят от поездки в Шенгенскую 

зону, — отмечает Алексей, российский визо-
вый посредник. — Но, как ни крути, на сегодня 
это почти тысяча рублей, которой всегда най-
дется лучшее применение, чем отдать за то, 
что можно успеть приобрести по старой цене. 
К тому же речь лишь о консульском сборе, 
а ведь еще есть и сервисный, его величину 
определяет обслуживший вас визовый центр. 
Об изменении его стоимости не говорилось, 
но по большому счету нам предлагают с 11 
июня переплачивать за все то же самое: лов-
лю слотов (временных окошек на сайте для 
очной подачи документов. — Авт.), дозвон 
на мертвую линию и так далее. Шенген до-
рожает, но не добреет. По словам экспертов, 
успеть получить шенгенскую визу по старой 
цене возможно, обратившись за ней к Ис-
пании и Франции. Но в обоих случаях есть 
нюансы. ВЦ Испании на момент написания 
материала еще не загрузил на свой сайт сло-
ты на июнь. А у Франции технический сбой с 
онлайн-приглашениями, в связи с чем в их 
консульство предложено дозваниваться по 
телефону.

— Как только испанцы выложат слоты 
на июнь, они разлетятся как горячие пирож-
ки, поэтому их надо караулить, не отходя 
от компа, — поясняет визовый посредник 
Алексей. — А дозваниваться французам, как 

в былые времена сантехнику, не расставаясь 
с трубкой. 

Москвичка Мария, именно так и делаю-
щая в надежде ухватить слот за французским 
шенгеном, говорит, что буквально час на-
зад пришло сообщение, что в визовый центр 
Франции снова можно записаться через свой 
личный кабинет. 

— Я обрадовалась, так как дозвонить-
ся по горячей линии для записи абсолютно 
нереально, — делится Маша. — Но и через 
личный кабинет ничего не выходит. Плюнула 
и переплатила посреднику, а он сказал, что 
система у них как висела, так и висит, а со-
общение о личном кабинете повесили просто 
«для успокоения» заявителей. 

Бьющиеся о французские «висяки» рос-
сияне радуются хотя бы тому, что с сайта 
французского консульства убрали сообще-
ние о том, что сервисный сбор взимается в 
режиме предоплаты. 

— Деньги вперед за такое вот обслу-
живание, которое описывает Мария — ни 
дозвониться, ни онлайн не прорваться, — 
комментирует визовый посредник Алексей. 
— Но Марии хотя бы не столь важна экономия 
10 евро, она хочет попасть в олимпийский 
Париж в нужные дни. А на это у нее есть все 
шансы. 

— То есть, подав документы сейчас, 
она заплатит старую цену? 

— Визовый сбор оплачивается при по-
даче документов; те, кто поймает слот до 
11 июня, заплатят по-старому — 80 евро. 
Все кто после — пойдут уже по новой цене. 

При таком наплыве сроки рассмотрения до-
кументов и оформления визы доходят до 45 
дней. Так что теоретически можно подать 
сейчас и уехать на Олимпиаду, получив визу 
по старой цене. 

— А почему «успеть по старым ценам» 
можно только с Францией и Испанией? 

— Потому что они еще дают слоты на ко-
нец мая, а московский визовый центр Италии, 
например, уже раздал на всю первую полови-
ну июня. Чтобы успеть туда за 80 евро, придет-
ся лететь в Питер, там не такое загруженное 
консульство. Еще можно успеть по старым 
ценам податься на шенген Греции, Венгрии 
и Португалии, но вы получите однократный 
шенген для поездки конкретно в эту страну 
под заявленные и подтвержденные даты по-
ездки — такая у них сейчас практика. 

Атакующие французский ВЦ россияне 
говорят, что записаться на подачу документов 
через предложенного чат-бота получается 
примерно у одного на тысячу человек, а дру-
гого способа пока нет. А в остальном у со-
бравшихся на парижскую Олимпиаду граждан 
РФ проблем пока нет: полет в Париж из Мо-
сквы через Ереван наша собеседница Мария 
уже купила за 71 тысячу рублей туда-обратно; 
вместо отеля, где втрое повышен туристи-
ческий сбор (с начала года во всем Париже 
повышен почти в 3 раза — в пятизвездниках 
доплата около 11 евро, а в люксах — все 15 
евро за ночь), сняла частный сектор. Еще бы 
французского визового чат-бота победить — 
и можно увидеть олимпийский Париж.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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Выдавленные из своих стран 
экстремисты и просто необ-
разованные люди с удоволь-
ствием приезжают в такой рай. 

И чем менее они социализированы, тем 
лучше местным нанимателям и всей «тусов-
ке», обеспечивающей миграцию. Наживаться 
на таких людях куда проще и выгоднее. А 
как на это посмотрят русские? Да кто их 
спрашивать будет.

Муфтий Москвы и главный имам Мо-
сковской соборной мечети Ильдар Аляут-
динов заявил, что запрет никабов в России 
приведет к усилению напряженности в обще-
стве. По его словам, это может вызвать не-
довольство среди российских мусульман. А 
среди русских — государствообразующего 
в соответствии с Конституцией России на-
рода — такой запрет какие чувства вызовет, 
а? Русских спросить забыли.

И среди каких российских мусульман 
запрет никабов может вызвать недоволь-
ство? Никабы практикуют последователи 
ваххабизма. Это течение ислама не при-
знано у нас законодательно экстремистским. 
Но вот, например, в Дагестане ваххабизм 

запрещен региональным законом. В Чечне 
Рамзан Кадыров и представители духовен-
ства настоятельно рекомендуют жительни-
цам республики не закрывать лицо никабами 
и прочими разновидностями религиозной 
одежды. Несложно догадаться, что такие 
рекомендации действуют жестче любого 
закона. В Татарстане уже давно идет дис-
куссия о запрете ваххабизма. Никабы во-
обще никак не связаны с традиционными 
для России течениями ислама.

Но раскачать общество, бросив вызов 
под видом защиты «ценностей», и продви-
нуть благодаря этому свои правила, укре-
пить свою власть кому-то очень хочется — и 
это вторая часть ответа на вопрос, почему у 
нас нет закона о запрете никабов.

Ну и, наконец, международная повест-
ка. Депутат Госдумы Ильдар Гильмутдинов 

переживает, что запрет никабов в России 
может испортить наши отношения с ислам-
ским миром. Во-первых, а зачем мы тогда 
говорим о своем суверенитете? Во-вторых, 
сильно испорчены отношения Китая, где 
есть всем известные «лагеря», с исламским 
миром? В-третьих… На днях в Саудовской 
Аравии, где ваххабизм и никабы, прошел по-
каз купальников для мусульманских женщин. 
Они даже назвали это «бикини», хотя пока-
зывали просто самые обычные, привычные 
для Европы цельные купальники. Уживается 
это у них как-то. Так кого мы обидим?

Законодателям нашим действительно 
стоит подумать, как так получилось, что для 
мужика в юбке закон есть, а для женщины в 
никабе — нет. И вспомнив, например, «Норд-
Ост», ситуацию исправить.

Дмитрий ПОПОВ.

Еще несколько стран 
одобрили государственность 
Палестины
В среду, 22 мая, Ирландия, Испания 
и Норвегия официально признали 
Палестину как государство. Окон-
чательно решение вступит в силу 28 
мая. Этот шаг вызвал ярость в Израи-
ле, глава МИД еврейского государ-
ства поручил немедленно отозвать 
послов из Ирландии и Норвегии «для 
консультаций». Однако же назвать 
новинкой подобный шаг европейских 
государств нельзя. До сегодняшнего 
дня Палестину уже признали более 
140 из 193 государств — членов ООН, 
среди них Россия и Китай. И три новые 
страны точно не первые государства 
— члены ЕС, признавшие Палестин-
ское государство.

«Путь к решению палестино-израильского 
конфликта лежит через признание государства 
Палестина». Такую фразу мы слышали не-
однократно, и она справедлива от начала до 
конца. Может показаться, что события среды 
— сдвинувшийся с мертвой точки процесс 
залечивания ран этого конфликта. Вот толь-
ко есть несколько важных нюансов, которые 
стоит понимать в этой ситуации. Разберемся 
по порядку.

Ирландия, Испания и Норвегия в среду 
заявили, что официально признают Палестину 
как государство со следующей недели (с 28 
мая). Премьер-министр Ирландии Саймон Хар-
рис заявил, что Палестина заслуживает того 
же права на признание в качестве суверенного 
государства, какое Ирландия получила после 
войны за независимость от Великобритании 
более века назад.

Но он также добавил, что Дублин надеется 
увидеть возобновление дипломатии между 
Израилем и Палестинской автономией на За-
падном Берегу и не хочет бросать дипломати-
ческий спасательный круг ХАМАС: «Признание 
государства Палестина посылает сигнал о 
том, что существует реальная альтернатива 
нигилизму ХАМАС. Ему нечего предложить, 
кроме боли и страданий как израильтянам, 
так и палестинцам».

Премьер-министр Норвегии Йонас Гар 
Стёре и министр иностранных дел Эспен 
Барт Эйде объявили на пресс-конференции 
в среду утром, что их страна также признает 
Палестину как государство с 28 мая, при этом 
территориальная демаркация между Палести-
ной и Израилем будет основана на границах, 
существовавших до июня 1967 года.

Одновременно с этим из Мадрида 

премьер-министр Педро Санчес заявил: «Я 
хочу прояснить одну вещь: это признание 
не направлено против кого-либо, оно не на-
правлено против народа Израиля, народа, 
который мы ценим. И тем более это не направ-
лено против евреев, замечательного народа, 
история которого связана с Испанией. И это 
не в пользу ХАМАС, как говорят некоторые 
крайне правые депутаты Vox, пытаясь вос-
пользоваться этим вопросом. Пришло время 
перейти от слов к делу».

В последние недели Ирландия обсуж-
дала потенциальные сроки признания пале-
стинской государственности в серии встреч с 
правительствами Испании, Словении, Бельгии, 
Норвегии и Мальты; все в целом разделяют 
мнение Ирландии о том, что ЕС должен при-
знать палестинскую государственность.

До сих пор Швеция была единственным 
членом ЕС, который в одностороннем поряд-
ке признал Палестину как государство (это 
произошло в 2014 году). Несколько других 
европейских стран заняли эту позицию еще 
до вступления в ЕС. К таким государствам 
можно отнести Болгарию, Румынию, Кипр, 
Чехию, Венгрию, Мальту, Польшу и Словакию. 
Они это сделали еще в 1988 году (когда это не 
было мейнстримом, как говорится).

В общей сумме более 140 из 193 членов 
ООН признают Палестинское государство. И 
здесь важно зафиксировать одну вещь: при 
таком количестве стран, признающих государ-
ство Палестина, фактически (документально) 
его нет. Это как раз и усложняет процесс нор-
мализации отношений с Израилем.

Решения этих европейских стран при-
знать Палестину — исключительно дипломати-
ческий шаг, который сигнализирует о желании 
западных столиц урегулировать конфликт 
в мирном русле. Однозначно это решение 

нельзя расценивать как осуждение Израиля 
и разрыв отношений с ним. Об этом говорят 
даже сами представители этих государств.

Да, это, безусловно, удар по самолюбию 
Израиля, который считает несправедливым 
признание Палестины. Утром того же дня (ког-
да три европейских государства заявили о на-
мерении признать Палестину) МИД еврейского 
государства приказывает отозвать своих по-
слов из Ирландии и Норвегии в знак протеста 
против этих решений. Ну а в дипломатической 
формулировке — «для консультаций».

«Сегодняшнее решение посылает сиг-
нал палестинцам и всему миру: терроризм 
окупается. После того как террористическая 
организация ХАМАС осуществила крупнейшую 
резню евреев со времен холокоста, после 
совершения отвратительных сексуальных 
преступлений, свидетелями которых стали 
люди всего мира, эти страны решили возна-
градить ХАМАС и Иран, признав палестинское 
государство», — заявил министр иностранных 
дел Израиля Исраэль Кац.

Повторим, что никого «вознаградить» эти 
страны не решили. На практике это, скорее 
всего, мало что решит. Палестина стремит-
ся стать полноправным членом ООН, но там 
право вето есть у США, а Вашингтон — одна из 
главных сил, которая беспрекословно поддер-
живает Израиль. Опять же, говорить о начале 
процесса создания государства Палестина 
тоже преждевременно. 

Для Тель-Авива последние несколько дней 
выдались действительно обидными: сначала 
Международный уголовный суд добивается 
получения ордера на арест премьер-министра 
и министра обороны еврейского государства, 
теперь признание Палестины. Однако и ли-
деры палестинского движения тоже попали 
в этот список. С некоторой натяжкой, но со-
бытия среды можно расценить как сигнал, что 
Израилю нужно будет ответить за огромное 
количество жертв среди мирного населения 
на территории сектора Газа. 

Полина КОНОПЛЯНКО.

ЗА БУГРОМ

ЖИЛЬЕ

ТУРИЗМ

...КВАДРАТНЫЙ МЕТР
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На днях замминистра финансов 
Иван Чебесков подтвердил за-
вершение программы льготной 
ипотеки с 1 июля. До этого в вы-

соких кабинетах обсуждали вариант ужесто-
чения требований по семейной ипотеке, ко-
торую было решено сохранить, но, в частности, 
предлагалось повысить ставку с 6% до 12% 
для семей с детьми старше 6 лет. Напомним, 
что рыночные ставки по ипотеке сегодня в 
среднем составляют 16,5–18%, то есть более 
чем в два раза выше льготных. Позволить 
себе столь дорогое удовольствие, как жи-
лищный кредит, в нашей стране может только 
крайне ограниченное число состоятельных 
россиян. И чтобы в будущем жилищный рынок 
не впал в стагнацию после отказа от льготных 
программ, власти пытаются создать возмож-
ные альтернативы. 

В качестве одной из них стоит рассма-
тривать жилищные вклады. По словам Ак-
сакова, Госдума в окончательном варианте 
соответствующий законопроект примет уже 
в этом году, а вступит в силу он в 2025-м. 
На жилищных вкладах будут застрахованы 
средства до 10 млн рублей (а по обычным 
депозитам страховое покрытие только на 1,4 
млн рублей). Направлять данные сбережения 
можно будет только на покупку недвижимости 
полностью или для внесения первоначального 
взноса при оформлении ипотеки. И поскольку 
банки заинтересованы в привлечении долго-
срочных вкладов, то предполагается, что они 
смогут предложить россиянам более высокие 
проценты по ним.

«Жилищные вклады могут сделать жилье 
более доступным для почти трети россиян, 
желающих решить свой квартирный вопрос, 
— утверждает директор по ипотечным про-
дажам и внедрению финансовых инстру-
ментов ГК «А101» Рустам Азизов. — Сейчас 
основной проблемой почти для 30% клиентов 
девелоперов является сложность в накопле-
нии на первоначальный взнос. Порядка 10% 
тех, кто впервые приходит в офисы продаж 
за консультацией, не имеют возможности 
собрать нужную сумму в требуемые сроки. 
Еще примерно для 20% потенциальных по-
купателей поиск средств связан со слишком 
обременительными решениями или долгим 
накоплением». 

Жилищные вклады могут стать более 
привлекательными и благодаря совмещению 
усилий банков и девелоперов. Последние 
могли бы предлагать бронирования выбран-
ной квартиры до окончания срока жилищного 
вклада, а банки могли бы объединить до-
говоры жилищных сбережений со своими 
ипотечными программами, чтобы зафикси-
ровать для заемщиков сумму, срок и ставку 
по ипотеке на момент заключения договора, 
считает эксперт.

Жилищные вклады для россиян еще 
и функционально будут более удобны. По 
мнению эксперта по финансовым рынкам 
Николая Солабуто, главный плюс таких сбере-
жений — повышенное страхование депозитов. 
Гражданам не надо будет разносить вклады 
по разным банкам. Фактически речь идет о 
накоплении крупных сумм без рисков для их 
владельцев. 

Правда, не все опции данного финан-
сового инструмента столь комфортны. Как 
указала эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Анна Кокорева, для россиян 
большой минус жилищных вкладов в том, что 
жизненная ситуация у их владельцев может 
поменяться и средства понадобятся на иные 
цели, например на дорогостоящее лечение. А 
деньги забрать и потратить другим образом 
уже невозможно. А если и будет возможно, 
то наверняка с потерей процентов. 

Еще один вопрос, который возникает по 
отношению к этим вкладам: какой именно 
будет по ним ставка? 

Однако главной проблемой доступности 
рынка жилья в России по-прежнему остается 
стоимость квадратного метра, и одними жи-
лищными вкладами ее не решить. «Существен-
ным подспорьем такой вклад станет только в 
том случае, если ставки по нему будут на по-
рядок выше, чем по стандартным депозитам, 
— подчеркивает руководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости» 
Олег Репченко. — Иначе в текущей ситуации 
роста цен на квартиры с помощью вклада 
просто не накопишь: квадратные метры в круп-
ных городах страны за последние 3–4 года 
подскочили в цене примерно вдвое, опере-
жая инфляцию и проценты по депозитам». 
Сегодня основная причина снижения доступ-
ности жилья — высокие цены. Поэтому важнее 
устранять факторы этого роста, работать над 
увеличением предложения, что повысит конку-
ренцию среди застройщиков и будет давить на 
цены, а не изобретать альтернативные способы 
покупки и накопления на аномально дорогие 
квартиры, подытожил аналитик.

Наталия ТРУШИНА.

«Свободная Палестина»: 
самодельный плакат в одном из 
американских университетов. 
США остаются одной из 
немногих стран, не признающих 
палестинскую государственность.

ЕВРОПА 
СДЕЛАЛА 
ПРИЗНАНИЕ

ЗЛОБА ДНЯ
Подготовила Елена КОРОТКОВА

NON-STOP

Город Гринфилд в штате Айова 
в США был разрушен в результа-

те мощного торнадо. Несколько смерчей 
буквально сровняли городок с землей, вме-
сто домов — груды развалин. Сообщается, 
что есть погибшие. Но количество жертв не 
уточняется. При этом жителей Гринфилда 
заранее предупредили о надвигающейся 
угрозе, и многие успели эвакуироваться. 

КАДР

КАЗУС

С МЕРТВОГО ТРЕБОВАЛИ ШТРАФ
Мировой судья в Петер-
бурге прекратил дела 
в отношении умершего 
17 лет назад мужчины. 
Петербуржец задолжал за 
неправильную парковку. «С 
апреля по май мировому су-
дье судебного участка №81 
поступило 13 протоколов в 
отношении товарища Окуне-

ва 1925 года рождения. Он 
уклонялся от исполнения ад-
министративного наказания 
— не оплачивал штрафы за 
платную парковку», — рас-
сказала глава объединенной 
пресс-службы судов Север-
ной столицы Дарья Лебе-
дева в личном телеграм-
канале. Она отметила, что 

суд во всем разобрался и 
шесть дел уже прекратил. 
В том числе на это повлиял 
тот факт, что петербуржец 
скончался 17 лет назад. 
Также сообщается, что в 
комитет по транспорту от-
правили копии всех справок 
с рекомендацией «принять к 
сведению».

Это в два с лишним раза 
больше, чем было в 2019 
году, когда уровень цифро-
вой зрелости россиян со-
ставлял всего 32%. Об этом 

заявил вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко на совещании 
с руководителями цифровой 
трансформации в рамках 
ЦИПР-2024. По его словам, 

экономический эффект от 
внедрения искусственного 
интеллекта (ИИ) в отраслях и 
госуправлении составил уже 
более 1 триллиона рублей.

— уровень цифровой зрелости в России75%
ЦИФРА

ПРАВИЛА ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЖИДКОСТИ ДЛЯ РОЗЖИГА КОСТРОВ

Как использовать
✔ Хранить в недоступном для детей месте
✔ Полить сухие угли, подождать 5–10 минут, поджечь костер

Первая помощь при ожогах
✔ Охладите рану холодной водой
✔ Обработайте участки мазью с декспантенолом
✔ Обратитесь в медучреждение

Меры безопасности
✔ Не переливать в другие емкости во избежание
      случайного проглатывания
✔ Не подливать на тлеющие угли или в костер
✔ Не оставлять на солнце, в машине, 
      рядом с источником огня

Виталий Ганчев, глава российской администрации 
Харьковской области: 

«Исходя из этого опыта, нами было принято решение, 
что, если люди хотят вступить в российское гражданство, 
сразу оформлять им российский паспорт»

Глава перешедшей под контроль России части Харьковской области 
сообщил, что жители освобожденных населенных пунктов будут получать 

российские документы: паспорта, аттестаты и так далее. По его словам, областным 
центром российского региона могут стать Волчанск или Купянск. Кроме того, за освобожден-
ной территорией Харьковской области уже закреплен номер автотранспортного региона 188. 

ЦИТАТА

ЧП

ПИВНАЯ БУТЫЛЬ ИЗУВЕЧИЛА РЕБЕНКА
Сломанной челюстью и 
поврежденным глазом 
отделался 10-летний 
школьник из Томска, 
который решил поиграть 
с пивной бутылью. В 
последнее время появил-
ся такой небезопасный 
интернет-тренд: бросать 
оземь большие пивные 
бутыли. Из-за углекислого 
газа под давлением эти 

сосуды-кеги очень «за-
бавно» взрываются. Но 
мальчику из Томска не 
повезло: стоило ему по-
вторить расхожий трюк, как 
бутыль снесла его взрывом 
с ног, поранив осколками. 
Медики диагностировали 
черепно-мозговую травму, 
оскольчатые переломы 
скулы и челюсти. Чудом ему 
не выбило глаз. Полиция 

проводит проверку по факту 
брошенной на улице кеги. 

Море в Анапе преврати-
лось в кисель из огром-
ного количества медуз. 
Правда, ненадолго. Уже к 
середине дня вода очисти-
лась. Член экологического 
совета при губернаторе 
Краснодарского края Ве-
ниамин Голубитченко счи-
тает, что «в этом явлении 
нет ничего особенного. Та-
кое происходит ежегодно 
у берегов Черного и Азов-
ского морей. Медузы то 
появляются, то исчезают. 
Единственное отличие от 
предыдущих лет — они по-
явились раньше, чем обыч-
но. Это связано с погодны-
ми условиями. В этом году 
на побережье потеплело 
уже в апреле». Обычно же 
медузы начинают появ-
ляться у берегов Анапы в 
июле...

ФОТОФАКТЫ

Самым высоким из ныне живущих бычков 
был признан шестилетний самец голштин-
ской породы из Орегона по имени Ромео. 
Его рост составляет 1,94 метра. При этом 
бычок Ромео слывет «самым большим до-
бряком». Он проживает в приюте для жи-
вотных «Добро пожаловать домой», куда 
он поступил в возрасте 10 дней, после того 
как чуть не погиб на молочной ферме. 
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Минобороны вышло с инициа-
тивой обновить перечень точек, 
от которых отмеряют ширину 
полосы территориальных вод у 

материкового побережья и островов России 
в Балтийском море. Нынешний перечень ко-
ординат был утвержден еще 1985 году и се-
годня, считают в военном ведомстве, не со-
ответствует «географической обстановке», а 
также «не учитывает практику установления 
п р я м ы х и с хо д н ы х л и н и й д ру г и х 
государств».

Таким образом, Минобороны РФ пред-
ложило установить систему прямых исходных 
линий в восточной части Финского залива, а 
также в районе Балтийска и Зеленоградска. 
Это изменит прохождение госграницы в аквато-
рии Балтийского моря и позволит использовать 
ее в качестве внутренних морских вод. 

Предложение военного ведомства в среду, 
22 мая, прокомментировал пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. По его словам, 
предложение Минобороны связано с обеспе-
чением безопасности России, это ответный 
шаг на возросший уровень конфронтации в 
Балтийском регионе.

Военный эксперт Владимир Гундаров в бе-
седе с «МК» рассказал, что обстановка начала 
накаляться еще в прошлом году, когда Эстония 

решила расширить свою экономическую зону 
(район, находящийся за пределами территори-
ального моря) за счет так называемой боковой 
зоны. По Международному морскому праву 
и уставу ООН, утверждает эксперт, каждая 
страна может заявить на расширение свой эко-
номической зоны за счет боковой зоны, чтобы 
осуществлять тут все виды контроля. Впрочем, 
есть одно «но». О своих правах заявила не одна 
Эстония, что в конечном счете может привести 
к нарушению прав Российской Федерации.

— Чтобы ограничить наше судоходство 
в Балтийском море, о боковых зонах снача-
ла задумалась Эстония, следом за ней Лат-
вия, потом Финляндия. Самым скандальным 
оказалось объявление США о своем праве на 
расширение дополнительной экономической 
зоны в Беринговом море, — говорит Гундаров. 
— Причем их зона фактически вплотную при-
мыкает к российской государственной грани-
це в Беринговом море. США, таким образом, 
лишают нас возможности воспользоваться 
нашим правом расширить свою боковую зону 
в Беринговом море в восточном направлении, 
то есть в сторону США. На эту же зону, кстати, 
претендует и Канада. Но Штаты первые подали 
заявку, первые доказали, первые убедили всех, 
что это их зона. Они сказали, что они расши-
ряют свою экономическую зону и теперь будут 

вести там экономическую деятельность.
Мы в этой череде расширения экономиче-

ских зон не первые, а едва ли не самые послед-
ние заявили о том, что тоже будем расширять 
свои боковые зоны и в Балтийском море. 

— Почему именно сейчас мы заявили 
о праве на расширение своей экономи-
ческой зоны? 

— Потому что, во-первых, мы имеем на это 
право, обусловленное Уставом ООН. Во-вторых, 
если наши соседи расширяются и распускают 
перья, как воробьи в период брачных игр, то по-
чему бы и нам не воспользоваться этим правом? 
Мы не нарушаем ни Международного права, ни 
интересов других стран. Все это выполняется с 
учетом различных возражений наших соседей, 
их экономических интересов. 

— А сколько этот вопрос вообще может 
решаться? 

— Заявка представляется в Междуна-
родный трибунал по морскому праву в ООН, 
и там окончательно решают, имеем мы право 
на эту боковую зону или нет. Вопрос по боко-
вым зонам может длиться годами. Потому что, 
во-первых, надо представить обоснование, 
почему мы решили расшириться. Во-вторых, 
надо дождаться решения, а оно может тянуться 
год, а то и все три. Итог напрямую зависит от 
желания в соответствующих структурах решить 

этот вопрос. Американцы, например, решили 
это очень быстро. Потому что ООН фактически 
находится у них на содержании. Мы же, когда 
доказывали, что имеем право на продолжение 
нашего шельфа в Арктике, работали в течение 
многих лет. С использованием атомных под-
водных лодок, надводных кораблей мы прово-
дили различные замеры, брали пробу грунта. 
Научная работа была очень большая, мы даже 
открыли наши секретные арктические карты, 
чтобы доказать, что это наша земля. 

— А нам могут в итоге отказать?
— Все зависит от того, насколько убеди-

тельны будут наши доказательства. 
— Решение по Эстонии и Латвии уже 

есть? 
— Я не видел решение ООН по этому во-

просу, поэтому ничего не могу сказать. 
— Литва может присоединиться к сво-

им соседям и заявить о своих правах в 
Балтийском море? 

— У Литвы тоже есть интерес в отношении 
Куршской косы, и мы как бы опережаем Литву 
в ее шагах против Российской Федерации 
в морском праве, заявляя о боковой зоне в 
районе Куршской косы. 

— Чего мы в конечном счете добьемся, 
если расширимся в Балтийском море? 

— Во-первых, мы предупреждаем по-
ползновение Эстонии и Латвии ограничить 
наше судоходство в Балтийском море. То есть 
они предлагают вообще скооперироваться с 
Финляндией и перекрыть выход из Финского 
залива в Балтийское море, проведя дополни-
тельные линии, которые были бы пристыкованы 
друг к другу прямо в проливе, что противоречит 
Международному праву. Выход из Финско-
го залива в Балтийское море регулируется 
особыми условиями, это тоже обговорено в 
Международном морском праве, которое го-
ворит, что никакие морские границы не могут 
примыкать друг к другу, должна оставаться 
серединная линия, по которой осуществляется 
международное судоходство. А они хотят за 
счет боковой зоны фактически перекрыть се-
рединную линию. Вот мы тоже заявляем на то, 
что имеем право на боковую зону, и таким об-
разом защищаем свои интересы в Балтийском 
море, защищаем наши судоходные пути. 

С другой стороны, мы ограничиваем эко-
номическую деятельность Эстонии и Латвии. 
Потому что в боковой зоне мы будем осущест-
влять точно такой же контроль, как и в эконо-
мической зоне, и также будем контролировать 
все гражданские суда, тем более военные. Мы 
сможем проверять их на предмет соблюдения 
ими экологических норм, фитосанитарных, 
коммерческих, таможенных, пограничных и 
всех остальных существующих норм. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

ЗАЛУЖНЫЙ 
ОСТАЕТСЯ В КИЕВЕ
По мнению экспертов, 
для свержения президента
Зеленский отправил экс-главкома 
Залужного послом в Лондон и думал, 
что вздохнет спокойно. Но как бы не 
так. Залужный не торопится ехать 
в британскую столицу. По слухам, 
затягивание переезда связано с 
политическими амбициями популяр-
ного среди украинского населения 
военного. Ведь президент на Украине 
уже не легитимен: в любую минуту 
может случиться «все что угодно». И 
тут лучше находиться поближе к во-
жделенному президентскому креслу. 
Однако и сам генерал может нахо-
диться в большой опасности, ведь 
Зеленский, как известно, человек 
очень мстительный. 

По мнению telegram-канала MediaKiller, 
политические амбиции генерала Залужного 
вполне могут воплотиться в жизнь, ведь среди 
западной элиты имеются влиятельные люди, 
которые готовы принять Залужного на посту 
президента Украины. А мобилизация и хаос в 
стране играют Залужному только на руку.

Однако этот «фокус» Залужного уже 
раскусили в Офисе президента, поэтому 
на экс-главкома опять начались нападки. 

Пропагандисты киевского режима усиленно 
пытаются обвинить его в провале прошлогод-
него контрнаступления. Вполне возможно, 
что от простой дискредитации через СМИ 

команда Зеленского перейдет к более се-
рьезным действиям. 

Вариант с покушением на экс-главкома 
оценил бывший депутат Верховной рады, 
соучредитель Комитета спасения Украины 
Владимир Олейник.

«Во-первых, удаленность Залужного не 
играет роли, — считает он. — Для Зеленского 
он представляет опасность даже в Лондоне, 
и лучше, когда Залужного просто нет. Во-
вторых, сам Залужный уже не является само-
стоятельным игроком. Вокруг него собрались 
достаточно серьезные олигархи и политики. 
Те же Порошенко и Кличко готовы сыграть с 
ним в общую игру против Зеленского. Все по-
нимают, что нелегитимный Зеленский будет 
компенсировать свою неконституционность 
более жесткой моделью управления, ну и, 
понятное дело, большим количеством нарко-
тиков, потому что каждый будет подозревать 
его в том, что он ненастоящий президент. С 
другой стороны, все понимают, что рано или 
поздно ситуация будет меняться, и Залужный 
этой группой рассматривается как один из 
кандидатов в президенты, но поскольку у 
него есть только военная команда, но нет 
политической и управленческой, то те же 
Порошенко или Тимошенко не против под-
ставить ему свое плечо и стать премьером. 
Другие олигархи, которые будут вкладывать 
деньги в этот проект, тоже получат свой кусок 
— так они планируют. Поэтому он в Велико-
британию не торопится и ждет политического 
момента, когда отмашку на смену дадут не 
только внутренние политические силы, но и 
американцы или англичане».

— Как же провести внутренний двор-
цовый переворот без выборов?

— По Конституции, парламент легитимен. 
И можно, например, избрать нового пред-
седателя парламента: вместо Стефанчука 
кого-то более решительного. Например, Петра 
Порошенко, который объявит, что является 
исполняющим обязанности руководителя 
страны. Для получения поддержки от военных 
и населения страны он может предложить 
кандидатуру того же Залужного на должность 
премьера, создав правительство с военными 
идеями, в котором каждый получит свои доли. 
И это тоже будет в рамках Конституции — пар-
ламент может поменять премьера. Вот такой 
созревает вариант дворцового переворота.

— Насколько возможен вариант с си-
ловой ликвидацией Залужного?

— Во-первых, Залужный уже проходит 
в качестве свидетеля по делу о сдаче терри-
торий Херсона, Запорожской области и так 
далее. И его уже допрашивали в качестве сви-
детеля, но статус свидетеля легко перевести 
в статус обвиняемого или подозреваемого. Я 
думаю, что когда его убеждали, что он должен 
стать послом, был еще ряд вещей, о которых 
мы не знаем, — военные ведь все погрязли 
в коррупции. Залужному, например, были 
подчинены военкомы, которые жировали за 
счет народа, — я что-то не видел, чтобы За-
лужный принимал решение об отстранении 
от должности за коррупцию, поэтому ему 
могли показать компромат и пригрозить, что 
он может стать подсудимым. Но, конечно, при 
такой борьбе, а это борьба за жизнь, команда 
Зеленского спокойно может принять решение 
и о физическом устранении Залужного. Такого 
конкурента сегодня устранить легко, ведь это 
можно списать на Россию.

Владимир МИХАЙЛОВ.

Новости про проблемы российской 
криптобиржи Berebit, прозвучавшие перед 
самыми майскими праздниками, явно 
не затерялись в общем потоке событий. 
«Бунт» вкладчиков, пришедших лично за 
своими кровными после неожиданной 
остановки деятельности компании, но-
чующие в московском Сити криптоинве-
сторы, штурм офиса с блокадой входов и 
выходов из здания и погоней за сотруд-
никами по этажам супернебоскребов, 
остановленный лишь приездом полиции, 
— все это достаточно экзотические для 
сегодняшней России происшествия, ко-
торые не остались незамеченными даже 
неискушенной публикой. 

Проблемы Berebit начались в конце 
марта, когда силовики изъяли из офисов 
компании часть компьютерной техники и 
документы, но деятельность компании не 
остановили. Следственные действия, по 
неподтвержденным данным, были связаны 
с переводом денег на финансирование 
терроризма. У биржи после действий си-
ловиков сменилось руководство, которое, 
по слухам, сразу выявило несоответствия 
балансовой отчетности (вероятный эв-
фемизм отсутствия денег на счетах) и 
остановило операции для проведения 
аудита. Как будто бы суммарно у клиен-
тов застряло на счетах не так уж и много 
денег, где-то полмиллиарда рублей, но 
среди вкладчиков якобы есть важные пер-
соны с большими связями, а сама биржа 
вроде как принадлежит одному бывшему 
украинскому олигарху с Донбасса, где к 
нему «накопились вопросы». По послед-
ним сообщениям, биржа все еще обещает 
выплатить клиентам, которых у биржи 
около тысячи, деньги. 

Хотя для нас все эти события кажутся 
известиями из других времен и других 
мест, напоминающими то ли крах банков 
времен Дикого Запада, то ли не такую 
давнюю историю с вкладами МММ, для 
мира крипты это обычное дело. И пробле-
мы, связанные с Berebit, кажутся просто 
микроскопическими на фоне фактиче-
ски серийных мировых криптобиржевых 
крахов. Так, например, крах биржи FTX 
затронул более миллиона человек, а сум-
марные потери вкладчиков, по разным 
оценкам, составили от 6 до 11 миллиар-
дов долларов. Олигархи, миллиардеры, 
звезды шоу-бизнеса и спорта, мафия, 
картели, террористы — тоже неизмен-
ные спутники всех скандалов, связанных 
с криптой. Равно как неожиданные смер-
ти, исчезновения, детективные истории с 
поддельными документами, кибератаки 
и взломы, похищения и выкупы — непре-
менные спутники криптотрейдинга. При 
этом крипто-процесс сопровождается 
масштабной и, вероятно, самой дорогой 
рекламной кампанией в истории. Так, на 
телевидении США реклама криптоактивов 
ведется в прайм-тайм супербоула — это 
самое дорогое рекламное время в мире. 

Впору задаться вопросом: что не так с 
криптой? Являются ли биткоин и этериум 
пирамидой, биржевым пузырем или осо-
знанным финансовым мошенничеством? 
Определенно не в классическом понима-
нии финансовых пирамид и пузырей. При 
создании первой криптовалюты, биткоина, 
у создателей, очевидно, не было идеи 
создавать мошенническую схему. Это 
попытка создать систему платежей без 
посредника, которым для обычных денег 
выступает государство, в большей сте-
пени с идеологическими целями, чем с 
практическими. Идея системы переводов 
без посредника такова: чтобы все могли 
проверить состояния счетов, надо сде-
лать их публичными, что-то типа записи 
на стене городской площади. Для защиты 
приватности каждая запись о состоянии 
счетов клиентов записана под псевдони-
мом, присвоенным каждому участнику. 
Для перевода, соответственно, участники 
могут удостовериться в балансах друг 
друга и совершить перевод. К сожале-
нию, при открытом публичном реестре 
требуется механизм защиты от поддел-
ки при добавлении данных. И тут в каче-
стве защиты и был придуман механизм 
«майнинга». Майнеры буквально тратят 
электроэнергию, достаточную для пита-
ния целого европейского государства, 
чтобы доказать: записи в реестре можно 
доверять, потому что любой, кто захотел 
бы ее подделать, вынужден был бы по-
тратить такое же количество электроэ-
нергии, что, по предположениям, должно 
быть экономически нецелесообразно. 
Такой подход, к сожалению, делает всю 

криптоплатежную систему неэффектив-
ной, позволяя обрабатывать не более 10 
транзакций в секунду, что бессмысленно 
для «мировой платежной системы». 

Сами по себе криптотокены, тот же 
биткоин, не обеспечены внутренней цен-
ностью. Создатели биткоина предпола-
гали, что ценность будет обеспечивать 
конечное количество токенов, исходя из 
предположения, что если что-то редкое, 
то оно должно иметь ценность. Пробле-
ма в том, что токен по сути просто не-
которое виртуальное число. И если бы 
просто «редкие числа», которые сложно 
вычислить, имели ценность, то можно 
было бы заработать на больших простых 
числах, или числах Мерсенна, притом 
что большие простые числа все же ценны 
тем, что на них основаны современные 
криптографические алгоритмы. Конечно, 
за нахождение очередного числа Мерсен-
на математик может получить премию, 
но на этих числах не основана биржевая 
торговля. Вторым фактором создания 
ценности токена могло бы служить обе-
спечение эффективной международной 
платежной системы, но по факту битко-
ин как платежное средство используют 
только киберпреступники, например для 
получения выкупа от действий программ-
вымогателей. Так, по оценкам канадских 
исследователей, как минимум семь про-
центов владельцев криптокошельков за-
вели их только для того, чтобы заплатить 
выкуп мошенникам. 

Неэффективность функционирования 
системы и отсутствие внутренней цен-
ности токена делает любые вложения в 
криптотокены так называемой игрой с 
отрицательной суммой. Когда вы играе-
те с друзьями в покер, то ваш выигрыш 
равен проигрышу других участников, это 
называется игрой с нулевой суммой. Игра 
с отрицательной суммой означает, что 
проигравшие участники теряют больше, 
чем выигрывают успешные. Кто-то же дол-
жен платить за потраченную электроэ-
нергию и платить комиссионные биржам 
и легальным фондам, вкладывающим в 
криптовалюту? Это не значит, что не суще-
ствует криптоинвесторов, заработавших 
миллиарды; конечно, они есть, просто для 
поддержания системы криптоторговли 
все время требуются новые участники, 
большая часть которых будет неизбежно 
терять вложения. И в этом смысле крипта 
сама собой становится подобна финан-
совой пирамиде или многоуровневому 
маркетингу, где для обеспечения прибыли 
старых участников требуется все большее 
и большее количество новых, которые 
даже теоретически никогда не выйдут в 
своих финансовых вложениях в плюс. 

Факт того, что крипта — игра с отри-
цательной суммой, в общем, достаточно 
очевиден любому человеку, который по-
желал бы в ней разобраться. Вероятно, 
поэтому тот же создатель классической 
финансовой пирамиды МММ Мавроди, 
математик по образованию, после выхода 
из мест заключения активно включился и 
до самой смерти продвигал крипту, создав 
и свои токены «мавро», и международный 
проект «Республика биткоин», снова об-
манув тысячи людей, к счастью, уже не 
россиян, а жителей ЮАР и Китая. 

Что же позволяет привлекать новых 
людей в криптовложения? Множество 
факторов. Среди них есть как новые, так 
и вечные. Среди новых факторов — до-
статочная доступность. Не нужно быть 
членом элитного клуба инвесторов и 
иметь многомиллионные счета в банках, 
достаточно иметь доступ к Интернету. 
Массовая реклама через новые медиа — 
социальные сети, электронные рассылки. 
Ни одна схема до этого не располагала 
такой маркетинговой сетью. Сложная тех-
ническая составляющая крипты туманит и 
запутывает неискушенных, в том числе и 
регулирующие органы. Система не похожа 
ни на одну из мошеннических схем про-
шлого и сама по себе не содержит ничего 
противозаконного. Разумеется, работают 
и древнейшие пороки человечества: азарт, 
жадность, вера большинства, что они 
умнее других и «вовремя соскочат». Все 
эти факторы сошлись в одно время в одном 
месте, породив феномен «криптовалютных 
инвестиций». И, наверное, настало время 
признать, что криптовалюты, какими бы ни 
были первоначальные намерения людей, 
их создавших, сейчас являются «постмо-
дернистской» пирамидой и, в общем, крах 
любой инвестиции, связанной с ними, в 
конечном счете неизбежен.

БИТКОИН: ИГРА 
С ОТРИЦАТЕЛЬНОЙ СУММОЙ

Почему крах криптобирж неизбежен

Владимир СЕЛЕЗНЕВ, 
старший преподаватель информационной 
безопасности, Финансовый университет, к.т.н.
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Вот тот фрагмент интервью Зе-
ленского флагману американской 
журналистики, который сразу 
приковывает к себе внимание: 

«Когда его спросили, что он будет делать после 
войны, он на мгновение задумался и, по-
видимому, представил себе перспективу по-
беды России. «После войны, после победы — это 
разные вещи», — сказал он. «Все может быть 
очень по-разному. Я думаю, что мои планы за-
висят от этого». За этим откровенным призна-
нием сразу следует «выправлялка»: «Итак, я 
хотел бы верить, что Украина одержит победу. 
Нелегкую, очень трудную. Абсолютно ясно, что 
это будет очень сложно». 

Заканчивается интервью еще более «ду-
хоподъемной» цитатой: «Когда его попросили 
оценить состояние украинской демократии, 
он сказал: «Украине не нужно никому ничего 
доказывать о демократии... Украина и ее народ 
доказывают это своей войной», — продолжил 
он. «Без слов, без ненужной риторики, без по-
висающих в воздухе риторических сигналов. 
Они доказывают это своими жизнями». На фоне 
ежедневных новостей о том, как украинцев на-
сильно отправляют на фронт, и о том, как они 
гибнут, пытаясь сбежать за границу, подобные 
«повисающие в воздухе риторические сигна-
лы» выглядят довольно цинично. Но далекая 
от украинских реалий аудитория The New York 
Times точно все это съест. 

Однако данное интервью Зеленского — 
вовсе не очередной пример того, что «пипл 
все схавает». В первую очередь это пример 
тонкой перенастройки общественных ожиданий, 
подготовки читателей этого чуть не главного 
американского СМИ к тому, что конфликт на 
Украине закончится совсем не так, как этого 
хотели бы на Западе. В отличие от аналогичных 
опусов двухлетней или даже годовой данности 

президент Украины теперь изображается не как 
«былинный герой», а как разочарованный, от-
чаявшийся, почти потерявший надежду человек, 
который требует от своих союзников все более 
и более непродуманных шагов и действий. 

«Как нам реагировать, когда они наносят 
удары по нашим городам?» — сказал он, от-
метив, что Украина может видеть скопление 
российских войск на границе перед их атаками, 
но не имеет возможности нанести по ним удар. 
«Они действуют спокойно, — добавил он, — 
понимая, что наши партнеры не дают нам раз-
решения использовать свое оружие для ответ-
ного удара». По словам господина Зеленского, 
основная причина колебаний Запада — страх 
ядерной эскалации — преувеличена, поскольку 
президент России Владимир Путин воздержал-
ся бы от применения ядерного оружия, исходя 
из чувства самосохранения». 

А вот что вызывает еще большее негодо-
вание Зеленского: «Он также предположил, что 
существует еще одна причина колебаний За-
пада: некоторые страны стремятся сохранить 
торговые и дипломатические связи с Россией. 
«Все держат дверь слегка приоткрытой». Все это 

вместе взятое и позволило The New York Times 
оценить отношение Зеленского к нынешней 
политике Запада по отношению к его стране как 
«смесь раздражения и замешательства». Пре-
зидент Украины чувствует, что он тонет, а Запад 
отказывается бросить ему спасательный круг. 
Но он не просто «без пяти минут потенциальный 
утопленник». Зеленский — это «потенциальный 
утопленник», который хочет разнести все вокруг 
себя, убедить Запад перейти через его соб-
ственные «красные линии» (они по-прежнему 
есть, что бы кто ни говорил) и ползучим образом 
вступить в прямой конфликт с Россией. 

«Он был особенно оживлен, когда «отмечал 
галочками» перечень действий, которые, по 
его мнению, должны предпринять союзники 
для поддержки Украины. Он призывал к тому, 
что НАТО должно сбивать российские ракеты в 
полете над Украиной — без захода самолетов 
в воздушное пространство Украины, — заявив, 
что это было бы чисто оборонительной тактикой 
и не создавало бы риска прямого столкновения 
с российскими войсками. «Итак, мой вопрос в 
том, в чем здесь проблема? Почему мы не мо-
жем их сбивать? Это оборона? Да. Является ли 

это нападением на Россию? Нет. Вы сбиваете 
российские самолеты и убиваете российских 
пилотов? Нет. Так в чем же состоит проблема с 
вовлечением стран НАТО в войну? Такой про-
блемы нет!» 

Есть такая проблема, точно есть. И чем 
более шатким будет становиться положение 
Украины, тем большие масштабы она будет 
приобретать. Повторю общеизвестные истины: 
темнее всего бывает перед рассветом, загнан-
ный в угол зверь ведет себя особенно агрес-
сивно. Зеленский потратил 50 минут своего 
времени на общение с The New York Times не 
для того, чтобы поплакаться, а для того, чтобы 
повлиять на подспудно идущую сейчас на За-
паде, и особенно в США, дискуссию: что делать 
с Украиной дальше? 

На этой неделе эта дискуссия вырвалась 
наружу, когда на слушаниях в американском 
сенате член этого органа Рэнд Пол высказал го-
сударственному секретарю США Тони Блинкену 
все, что у него «накипело на душе» по украинско-
му вопросу. Цитирую по изданию The American 
Conservative: «Сенатор от штата Кентукки привел 
высказывание Петра Павла, президента Чехии 
и бывшего главы военного комитета НАТО, кото-
рый заявил, что «наивно полагать, что Украина 
сможет вернуть оккупированные территории 
у России»... Пол предположил, что наиболее 
вероятным исходом войны будет что-то вроде 
раздела Корейского полуострова. Пол заявил, 
что нынешняя позиция администрации Байдена, 
согласно которой Украине должно быть позво-
лено присоединиться к Западу после окончания 
конфликта, активно подрывает шансы на мирное 
урегулирование. Он описал потенциальный 
будущий нейтралитет Украины как «один из 
немногих переговорных козырей, которыми рас-
полагает Украина» и подчеркнул, что обещание 
украинского нейтралитета может послужить 
основой для мирного соглашения». 

Здравые мысли, очень здравые. Но вот ка-
кой была реакция государственного секретаря 
США на эти здравые мысли: «На слушаниях 
Блинкен не ответил на комментарии Пола по 
поводу Украины». Почему не ответил? Думаю, 
что в том числе и вот почему: то, что сейчас 
предлагает Зеленский или нечто созвучное его 
идеям, — это тоже один из вариантов, которые 
сейчас рассматривают на Западе. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

...ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПОРАЖЕНИЯ

БИТВА 
ЗА БАЛТИКУ: 
СУДЕБНОЕ 
НАЧАЛО

КРИЗИС

Корвет «Стойкий» на боевом 
дежурстве в Балтийском море.
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На этой неделе в школах зазвучат по-
следние звонки. Звук колокольчика 
огласит школьный двор, актовый зал, 
а может быть, по желанию родителей, 
и эксклюзивный лофт с видом на Крас-
ную площадь. В любом случае эта дата 
запомнится как день перехода из дет-
ства во взрослую жизнь. «МК» опросил 
ведущие компании по организации 
праздников и родителей выпускни-
ков. Каковы особенности «Последнего 
звонка–2024»?

Ползущее подорожание и нестабильная 
экономическая ситуация прежде всего влияют 
на размах праздников. Последний звонок не 
стал исключением. Пережившие подорожание 
яиц, бензина, молочных продуктов и выложив-
шие круглую сумму репетиторам, родители 
решили на последний звонок немного ужаться. 
Как сообщили «МК» в ивент-компании, заказы в 
духе шальной императрицы в этом году заметно 
сократились. А родители говорят, что стан-
дартный пакет «Последнего звонка–2024» - это 
торжественная линейка, праздничный концерт 
в актовом зале, скромный банкет в классе. 

— На банкет мы решили купить соки, пиццу, 
пирожные. В общей сложности вместе с по-
дарком учителям и классному руководителю 
праздник обошелся в 3 тысячи с человека. Это 
не считая школьного альбома, который опла-
чивали отдельно, — рассказала «МК» пред-
седатель родительского комитета московской 
школы в спальном районе.

Что касается нарядов на последний зво-
нок, то здесь родителям мальчиков повезло 
больше.

— Мы решили не покупать специальный 
костюм на последний звонок. Сын пошел в 
том, в чем ходил на занятия: брюки и пиджак. 
Белая рубашка тоже осталась с учебного года. 
Единственное из того, что мы купили специ-
ально для праздника, — это галстук розового 
цвета. Он обошелся в две тысячи рублей. Не 
дешево, но, думаю, это будет хорошим на-
поминанием о событии, — рассказала «МК» 
мама выпускника. 

Родителям девочек традиционно при-
шлось раскошеливаться на куда более вну-
шительную сумму.

— Потратили денег как на свадьбу, — со-
крушается папа выпускницы из школы, входя-
щей в десятку лучших учебных заведений Мо-
сквы. — Дочка попросила на построение форму 
советского образца: коричневое платье, белый 
передник. Ее мы купили на Авито за 2 тысячи 
рублей. Потом у нее будет номер с вальсом. Для 
этого понадобилось длинное вечернее платье. 
На него потратили 10 тысяч рублей. А потом 
она еще будет петь в выступлении а-ля рок-
группа. Пришлось искать косуху и рокерскую 
обувь. В общем, обновили гардероб где-то на 
30 тысяч. Мама надеется, что дочка согласится 
в этом же платье пойти на выпускной. Но пока 
переговоры не увенчались успехом. 

Традиционные концерты, или капустники, 
как их называли в советское время, в этом году 
вызвали бурные споры. В некоторых школах 
родители заранее составляли коллективные 
обращения в администрацию с требованием 
не нагружать детей культмассовой частью на-
кануне сдачи ЕГЭ и школьных контрольных. 

— Подготовка номеров отнимает мас-
су времени. Все начинается еще в феврале. 
Выбирается актив: как правило, туда входят 
самые успешные ученики, у которых и так за-
грузка большая, — рассказывает «МК» одна из 

инициаторов обращения в администрацию с 
требованием отменить капустники. — Я была 
категорически против того, чтобы сын участво-
вал в концерте. Но все равно «припахали». Но 
на все времени хватило. Пробники по ЕГЭ во 
всяком случае сдал хорошо. Я ходила на ге-
неральную репетицию их выступления — это 
потрясающе! 

— Как говорится, талантливый человек 
талантлив во всем. Поэтому да, организация 
капустника прежде всего легла на успешных 
учеников, — рассказал «МК» директор москов-
ской школы. — Каждый год поднимается этот 
вопрос с занятостью детей перед экзаменами. 
Но поверьте, они справятся. Успешные люди 
умеют распределять время. 

Идею организации концертов своими 
силами не поддерживают в крупнейших ивент-
агетствах, специализирующихся на школьных 
праздниках.

— Школьные концерты действитель-
но отнимают много времени. Разумнее 
заказать профессионального режиссера-
постановщика, сценариста, декоратора, ве-
дущего. Концерт на последний звонок «под 
ключ» обходится в 150–200 тысяч. На всю 
школу получается совсем недорого, — по-
делился с «МК» своим опытом руководитель 
ивент-агентства Антон Сорокин. 

По его наблюдениям, в этом году пока еще 
остается в моде организация последних звонков 
не в школе, а в тематических лофтах. Правда, 
эта тема постепенно идет на спад.

— Если родители не ограничены в бюджете, 
то школы заказывают торжественные меро-
приятия в яхт-клубе, на крыше бизнес-центра, 
во дворцовых интерьерах, конных клубах или в 
хороших ресторанах. В последних ценник на-
чинается с 10 000 на человека. Но еще нужно 
добавить владельцам заведений — они рискуют, 
пуская к себе подростков в таком количестве... 
Кроме этого популярными остаются выезды на 
площадки в ближнем Подмосковье. 

Выпендриться можно также, пригласив 
именитого ведущего. 

— Больше всего котируется популярный 
блогер. У кого много подписчиков, просмотров 
в соцсетях. И при этом не важно, насколько 
он умеет вести мероприятия. Как правило, не 
умеет, — смеется Антон. 

Популярные когда-то школьные поездки 
на теплоходах пошли на спад. Аренда плаву-
чего транспорта стоит неоправданно дорого, 
а делать там в общем-то нечего, считают в 
агентствах. Отошли в прошлое и экскурсии на 
Красную площадь или Воробьевы горы. 

— Сейчас это обыденно. Все же были не 
раз на Красной площади, — объясняют эту 
тенденцию профессиональные организаторы 
праздника. 

Но так или иначе последний звонок — то 
мероприятие, на которое не жалко ни времени, 
ни денег. Ведь даже свадеб может быть не-
сколько, а окончание 11-го класса — всего 
один раз. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

«ПОТРАТИЛИ ДЕНЕГ 
КАК НА СВАДЬБУ»

ОБРАЗОВАНИЕ

Прислали печальную новость из Си-
рии. У первой леди Асмы Асад диа-
гностирован острый миелоидный 
лейкоз. Заявление об этом распро-
странили из офиса администрации 
президента, но в самом Дамаске, 
куда я позвонила, об этом почти не 
говорят.
Что вообще сейчас происходит с 
сильными мира сего? Как сговори-
лись все подтверждать жизнью две 
расхожие пословицы: «не в деньгах 
счастье» и «богатые тоже плачут».

Сначала исчезнувшая Кейт Миддлтон с 
якобы онкологией, потом Асма Асад с онко-
логией реальной. Вернее, Асма даже раньше. 
Ведь когда-то у нее уже диагностировали рак 
груди. Помню, публиковали ее фотографию: 
в шапочке после химиотерапии, легкая, почти 
прозрачная, с коротким ежиком волос.

Асме 48. В августе должно исполниться 
49. Понятно, что заболела не от хорошей 
жизни — попробуйте поживите на стрессе и 
нервах больше десяти лет в условиях граж-
данской войны. 

Я встречалась с ней в 2015 году. 9 лет 
назад. Думала тогда еще, какими непро-
стыми путями те, кому суждено добраться 
до вершины, до нее добираются. И чем же им 
приходится платить потом? Ведь бесплатных 
корон не бывает.

Младший сын сирийского правителя 
Хафеза Асада тоже не должен был стать 
президентом. И, кстати, не стремился. Он 
был офтальмологом и почти европейцем. 
Спокойно жил себе в Англии. Когда хочешь 
стать президентом, уж точно не идешь в 
медицинский.

Он не выглядел человеком, который силь-
но хотел власти. Просто так получилось.

В 1994-м старший сын и престоло-
наследник Хафеза, Басиль Асад, которого 
много лет готовили в преемники, погиб в 
автокатастрофе. 

Притом что все уже было предопреде-
лено: после последней победы на выборах 
в 1991 году президента Хафеза публично 
называли Абу Басиль (отец Басиля). Чтобы, 
значит, народ привык и не представлял уже 
иного лидера страны.

Судьба совершила смертельный 
кульбит. 

Перед своей кончиной в 2000-м Хафез 
призвал срочно младшего, чтобы передать 
ему бразды.

Вслед за Башаром прибыла его невеста, 
англичанка с сирийскими корнями, дочь врача 
и дипломата (кстати, дипломатом, если что, 
была ее мать), с образованием лондонской 
школы для девочек и Королевского колледжа. 
И, в общем-то, совершенно далекая от тради-
ций и скреп Ближнего Востока. «Сирийская 
роза» — такое ей дадут имя на родине.

Асад стал президентом в июле 2000-го. 
Асма в декабре того же года — его женой.

Интересно, вышла бы она за него замуж, 
если бы он президентом не стал?

За 24 года совместной жизни они родили 
и воспитали троих детей. Наверное, Асма 
могла бы уехать к родителям в Англию, когда 
в Сирии началась вся эта заваруха с войной 
и с ИГИЛ, по крайней мере отправить туда 
детей, но она осталась…

…В сентябре 2015-го небо закрыл хам-
син — сухой, изнуряющий пустынный ветер, 
которого не было здесь в это время года 
75 лет. Розовый песок на зубах, в волосах, 
машины на улицах засыпаны им как во время 
снегопада. Оставляя на полу подзарядить-
ся ноутбук, утром при закрытой балконной 
двери я нахожу его покрытым аккуратным 
слоем безвкусной пыли.

Вечером мрак, ни одного огня — везде 
только ветер и песок, песок и ветер.

Лишь одиноко поет в мечети муэдзин.

Хамсин ненадолго прекратил войну. Чего 
воевать, когда не видишь, куда стреляешь?

О том, что нашу делегацию, шесть сла-
бых женщин, ждут в резиденции первой леди, 
нам сообщили уже в пути.

Машина долго плутала по опустевшему 
городу. Когда присмотрелись к мелькавшему 
за окнами пейзажу — дома, деревья и люди 
в черных костюмах через каждые пятьдесят 
метров, — стало понятно, куда мы едем. И 
зачем.

Обычный дом из белого кирпича. Мини-
мум охраны. По крайней мере той, которая 
на виду. Ну, это как раз типично для Востока: 
стоя на улице перед высоким забором, пока 
не войдешь, не поймешь, что внутри. Фа-
сады обманчивы. Слова, улыбки — ничему 
нельзя верить.

Асма в кофточке цвета фуксии и шелковой 
юбке с цветами встретила нас у дверей.

Подали фрукты, свежий инжир, гуаву, 
ломтики сыра, кофе и чай на выбор.

Встретились мы с ней очень ранним 
утром. С ума сойти, чтобы каждый день с 
утра до вечера вот так постоянно встре-
чаться с кем-то, отвечать на одни и те же 
вопросы, не дать понять, что это скучно или 
неинтересно.

Асма улыбалась, непринужденно улы-
балась, рассказывая, как ей постоянно при-
ходится рано вставать, потому что ее день 
расписан по минутам, что она старается 
всегда начинать его со спорта. Дети помо-
гают дома, она выделяет специально время, 
чтобы откровенно поговорить с ними о том, 
что происходит, что их волнует и тревожит; 

ей нравится, что они в ответ пытаются за-
давать вопросы и ей, и отцу, и что им не 
все равно.

«Я всю жизнь работала, да и сегодня 
вижу себя скорее обычной женщиной. Да, 
сейчас у нас сложное время, это так. И имен-
но поэтому я стараюсь быть душой со сво-
им народом», — в общем-то, протокольные 
слова, но Асма произнесла их с душой. Хотя, 
наверное, и не в первый раз.

В обязанности первой леди входили 
встречи с матерями и отцами погибших солдат. 
Это нелегкие минуты. Но именно она, женщи-
на, находила слова утешения для опустошен-
ных людей, пропуская их горе через себя.

Когда старшему сыну Асадов было три 
месяца, еще в начале нулевых, Асма вместе с 
мужем побывала в России. С собой пришлось 
взять маму — куда же с малышом и без ма-
миной помощи. Сохранились фотографии — 
первая пара Сирии в мехах посреди зимы.

Я смотрела на Асму и понимала, сколько 
же пережила эта хрупкая женщина за по-
следние годы, как должна была бояться она, 
когда боевики рвались к Дамаску: за себя, 
за мужа, за детей, ведь в отличие от тех же 
беженцев ей никто не предоставил бы убе-
жище просто так. 

Все бы искали свою выгоду в ее спасе-
нии. Скорее всего, она разделила бы судьбу 
своего супруга. Сильным мира сего за все 
приходится платить самую высокую цену. И 
при этом до последнего держать лицо.

Асма проводила нас до дверей.
«Можно сделать с вами селфи?» — по-

просили мы ее. Асма согласилась. Шесть 
селфи, с каждой из гостей. И каждой нужно 
искренне улыбнуться.

Селфи не выкладываю. Я как бы не очень 
получилась на нем, в отличие от Асмы. Хотя 
тоже улыбалась. Она реально красивая и 
очень породистая, аристократичная — «Си-
рийская роза». Интересно, это все-таки жур-
налисты придумали или народ?

Когда я впервые узнала, что у нее он-
кология, сразу же подумала: нельзя жить 
на разрыв… Какое-то время можно, а потом 
сломаешься. 

Вот тебе и вершина мира… Сизифов 
труд. Камень, летящий с горы, рано или позд-
но накроет.

С первой онкологией госпожа Асад откры-
то объявила о том, чем больна. Так, собственно, 

делают многие из элиты, узнавая о страшных 
диагнозах. На миру, как говорится, и болезнь 
красна. Считается, что еще это помогает про-
стым смертным тоже принять неизбежное. Раз 
даже принцессы и королевы проходят химио-
терапию, то уж куда остальным страдать. 

Потом у Асмы наступила ремиссия.
Но сейчас, видимо, дела пошли не очень. 

Раз было сообщено о том, что Асма вынуж-
денно прервет свою публичную деятель-
ность, так как лечение требует изоляции и 
социального дистанцирования. 

Тут хотя бы все понятно: чем болеет, как, 
почему просит ее не беспокоить. Хотя вроде 
бы дружественная нам Сирия, как считается, 
не самая демократичная из стран.

В отличие от Англии. Но и там не проясни-
лась судьба пропавшей принцессы Уэльской. 
После сомнительного мартовского видео, где 
Кейт Миддлтон под давлением тоже призна-
лась в том, что у нее рак, больше никакой ин-
формации вовне не поступало. Король Карл 
недавно удостоил сноху ордена Кавалеров 
Почета, но опять-таки виртуально.

По информации от приближенных лиц, 
Кейт, всегда державшая лицо и улыбку, про-
сит оставить ее в покое.

И детей тоже не видно. Лишь смазанные 
фотографии принца Джорджа на футболе с 
отцом, которые особо нигде не распростра-
няли, предполагая очередной фейк.

Только снимок принца Луи на его шестой 
день рождения 23 апреля, где он почему-то 
одет в ту же самую рубашку, что и на памят-
ном совместном с Кейт фото ко Дню матери, 
уже признанном подделкой.

А вот снова на футболе принц Уильям 
в день рождения принцессы Шарлотты — 2 
мая. Вместо того, как он постоянно повторяет, 
чтобы сидеть у постели больной жены. Или 
печь тортик дочке.

На 13-ю годовщину свадьбы выпустили 
черно-белый свадебный портрет Уильяма и 
Кейт, больше похожий на траурный.

Англичане, если честно, уже не наде-
ются увидеть любимицу в живых и будущей 
королевой. «Сейчас поболеет-поболеет, а 
потом скажут, что умерла» — такие упадниче-
ские настроения царят в соцсетях Туманного 
Альбиона.

График Уэльских постоянно сокращает-
ся. И вот уже пришла инсайдерская инфор-
мация, что Кейт точно не будет в публичном 
поле до 2025 года. Интересно, до начала 
года или до конца? И балкон Букингемского 
дворца, где раньше было не протолкнуться, 
на праздники стал похож на вагон московско-
го метро после полуночи. Только старенькие 
король с королевой. 

И все так же непонятно, где дети Кейт? 
Неужели постоянно прикованы к постели 
матери? Жестоко как-то…

На днях сын маркизы Чамли, предпо-
лагаемой новой фаворитки принца Уильяма, 
в качестве пажа нес мантию короля и коро-
левы на службе в честь ордена Британской 
империи в соборе Святого Павла.

И вроде бы протоколом это вполне объ-
яснимо: его отец, маркиз Чамли-старший, 
закончил свою службу в качестве лорда — 
великого камергера в 2022 году, а сын — 
наследник этой должности. Но прежде-то 
пажом у дедушки был принц Джордж. На 
фоне всего происходящего это только по-
догревает слухи и конспирологию.

Сирийская и Английская розы — в чем-то 
такие разные, а в чем-то похожие судьбы.

Очень страшно, когда такое происходит 
с самыми красивыми и успешными в мире 
женщинами.

Потому что если уж у этих двоих все так 
плохо, несмотря на власть, богатство, воз-
можности, то остальным-то на что надеяться 
в нашем мире?

Екатерина САЖНЕВА.

СТРАШНЫЙ 
ДИАГНОЗ 
ПЕРВЫХ ЛЕДИ
Вслед за Кейт Миддлтон 
о раке объявила Асма Асад

c 1-й стр.
Группа новых штаммов, распро-
страняющихся в мире сейчас, 
именуется романтично FLiRT (от 
названий мутаций в генетиче-

ском коде штаммов). Ну разве не мило?
Валяешься такой с температурой, 

тут звонят с работы: «Чем занимаешься?» 
— «Флиртую».

Новый вариант уже захватил ЕС, США, 
Израиль. До России добрался с опозданием. 
Ну, это понятно — окно в Европу забито, тури-
стические потоки слабенькие, массово ему у 
нас взяться неоткуда. И на том спасибо.

Чем же новый подвид отличается от 
предыдущих и насколько он опасен?

«Симптомы у него уже известны: высо-
кая температура тела; заложенность носа 
и затрудненное дыхание; кашель, боль и 
першение в горле; общая слабость, озноб, 
ломота в теле и головная боль; сниженный 
аппетит, возможны диарея, тошнота, рвота; 
возможна потеря обоняния, — объясняет 
Светлана Малиновская, врач-инфекционист 
Видновской клинической больницы. — Так 
как период наблюдения и изучения нового 
штамма ограничен короткими временными 
рамками, нельзя точно предсказать, какие 
могут быть последствия для здоровья чело-
века». В самой больнице, кстати, сказали, что 
у них нет ни одного такого пациента.

Какие последствия у нового штамма? 
Для россиян это вопрос риторический. Мы 
прошли и Крым, и рым. А вот европейцы 
действительно слегли.

Вот уже две недели новым штаммом 
коронавируса болеет подруга в Германии. 
Не может подняться с кровати. Тест показал 
ковид, просто ковид, безо всяких штаммов, 
так как делать подобные уточняющие ана-
лизы слишком дорого; но считается, что раз 
самый распространенный штамм этот, то 

он у большинства. Значит, и она попала в 
статистику с FLiRTом.

«Самое странное, что предыдущий раз 
я болела ковидом в феврале. И тоже с под-
твержденным тестом. А до этого в сентябре 
прошлого года. То есть это какой-то просто 
непрекращающийся вирус. Только выздо-
ровела — и снова слегла. Чувствую себя 
отвратительно, температура не сбивается, 
сильная одышка», — жалуется она.

Говорит, что основной симптом, как и в 
2020 году, абсолютное отсутствие запахов. 
Еще и оглохла на одно ухо. 14 дней прошло, 
и улучшения не предвидится.

Но больше всего приятельнице обидно, 
что в период пандемии, когда весь мир умирал, 

она ни разу даже не чихнула. Чем поражала 
всех вокруг, включая меня. Какая непробивае-
мая живучесть! «Но тогда я тщательно следила 
за собой. Мыла руки постоянно, промывала 
нос после каждого посещения улицы и еще 
меняла наволочку у подушки, проветривала ее 
на террасе каждые два дня. А сейчас, видимо, 
расслабилась», — предполагает она.

Штаммы FLiRT также ведут свое «родо-
вое древо» от «Омикрона», который с ноября 
2021 года стал причиной резкого роста за-
болеваемости COVID-19 по всему миру.

Как утверждают эксперты, новые типы 
KP1.1 и KP.2 имеют высокую заразность, но 
они не несут сильной опасности здоровью. 
И какого-то резкого роста госпитализаций 
и тяжелого течения сейчас не ждут. Кроме, 
конечно, групп риска. Но та значительно со-
кратилась естественным образом за период 
2020–2021 годов.

Что же делать? Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова уже сообщила, что в России нет 
необходимости вакцинироваться от COVID-
19. Ну, это и логично — не прививаться старой 
вакциной от нового штамма, ведь пока ее в 
очередной раз модифицируют и обновят, 
глядишь, вирус опять изменится.

В любом случае, эксперты в качестве 
профилактики советуют не унывать и под-
держивать высокий жизненный тонус. «Ведь 
между физической и эмоциональной со-
ставляющими у людей есть теснейшая 
взаимосвязь», — считает инфекционист 
Малиновская. 

Будьте позитивны, радуйтесь каждому 
новому и прошедшему дню — для этого всег-
да есть повод. Умение с оптимизмом вос-
принимать нашу реальность, несмотря на все 
происходящее вокруг, — без преувеличения 
залог крепкого здоровья и долголетия.

Екатерина САЖНЕВА.

Завтра стартует первый ЕГЭ. И многие 
уже мысленно подстелили себе соло-
минку: если что-то пойдет не так, то 
пересдадим экзамен в резервные дни 
в ту же выпускную кампанию. Прези-
дент же дал такую возможность.
Да, действительно, глава государ-
ства гарантировал выпускникам это-
го года пересдачу ЕГЭ, если резуль-
тат не нравится, но по факту это не 
совсем так. 
Правила изменились. Но пересдачи не 
будет, а будет повторная сдача пред-
мета с непредсказуемым исходом. 
То есть сдал на 90 баллов, а решил 
пересдать на 100, но получил в итоге 
50 — конечный результат, который за-
чтется, те самые 50. И про предыду-
щие 90 никто и не вспомнит. Они ан-
нулируются. Это прописано в Приказе 
Министерства просвещения Россий-
ской Федерации, Федеральной служ-
бы по надзору в сфере образования и 
науки от 12.04.2024 № 243/802.

Уверена, что президент вообще не в курсе 
того, как сдаются ЕГЭ и по каким правилам. Но 
он наверняка хотел как лучше, предоставив 
возможность одиннадцатиклассникам, не до-
вольным своими результатами, в тот же год, еще 
до начала приемной кампании в вузы, пересдать 
один любой экзамен и улучшить оценку.

Получилось как всегда…
Такое впечатление, что чиновники, получив 

любую облегчающую народу жизнь директиву 
сверху, ищут лазейку: как бы сделать так, чтобы 
вышло не лучше, а наоборот?

Дети и родители реально были счастливы, 
когда услышали февральское выступление тогда 
еще кандидата в президенты перед Федеральным 
собранием, напрямую касающееся ЕГЭ-2024.

«По выбору самого ученика дать возмож-
ность пересдать экзамен по одному из пред-
метов до окончания приемной кампании в 
вузы»,— гарантировал президент.

Прежде право пересдачи, как известно, 
появлялось не ранее чем через год, зато у вы-
пускников любых лет. Так-то результаты ЕГЭ 
действительны 4 года. Но если они не понра-
вились или надумал поступать в другое учеб-
ное заведение с иным набором необходимых 
предметов — идешь и пересдаешь. Потом вы-
бираешь лучший результат из двух.

Сейчас же этого права выбора детей по 
сути и лишили. Дьявол в деталях!

Ну, тогда, чтобы не смущать народ, так 
бы и называли нововведение: не пересдача, 
а новая сдача. 

Потому что сейчас даже не все репетиторы 
понимают, чем это грозит. И не в курсе этой 

маленькой детали, которая в корне меняют 
ситуацию. Я разговаривала с преподавателя-
ми и родителями, есть дети, которые заранее 
держат в голове мысли о возможной пересдаче 
как спасательном круге, если баллы окажутся 
ниже, чем рассчитывали, и они, похоже, вообще 
не в курсе, что могут значительно ухудшить 
свое положение. Зачем же им дали надежду, 
которой нет?

Да, для тех, кто не прошел даже порог 
экзамена или получил минимальные баллы, 
наверное, имеет смысл попробовать снова. 
Хуже уж точно не будет. Ну, так по закону такое 
было и раньше. 

Кто получал на ЕГЭ «неудовлетворительно» 
по главным школьным предметам, математике 
и русскому, и без того приходили на повторное 
испытание тем же летом в резервные дни. Без 
этого им просто не выдавали аттестат. Три раза 
не сдал — выписывают справку об окончании 
школы.

Для таких невезунчиков ничего не изме-
нилось и не улучшилось. Они все равно сдают 
до победного.

Изменилось для тех, кто поверит в новше-
ство и рискнет, а по факту получит мыльный 
пузырь. Любой экзамен все-таки лотерея. По-
нятно, чем руководствуются в Рособрнадзоре: 
если не ужесточить правила, а дать возмож-
ность выбрать лучший результат ЕГЭ, вдруг все 
возьмут и кинутся исправлять свои результа-
ты. Наплыва пересдающих боятся, ажиотажа 
и очередей. Ведь на все про все выделены 
всего два резервных дня: 4 и 5 июля. А потом 
вступительные.

Правда, помимо совсем плохо сдавших, 
есть, например, те, кто переволновался и на-
писал очень плохо. Хотя не факт, что второй 
раз не переволнуется еще сильнее. «У меня в 
практике были случаи, когда ребенок не успел 
переписать вторую часть профиля из черно-
вика в чистовик и из-за этого получил мало 
баллов, хотя все решил правильно», — поде-
лилась с «МК» репетитор по математике. Она 
подтвердила наши предположения, что целевая 
аудитория повторной сдачи ЕГЭ — это очень 
небольшая прослойка детей, которые что-то 
перепутали, случайно забыли или резко по-
чувствовали себя плохо (но не настолько, чтобы 
вызывать «скорую»).

«Всех остальных, кто получил, к примеру, 
больше 80 баллов, достаточных для поступления 
во многие вузы, это не касается совсем. От до-
бра добра не ищут. А лучшее — враг хорошего», 
— сказала репетитор. 

Накануне в Рособрнадзоре, кстати, разъ-
яснили, что повторная сдача ЕГЭ этим летом 
в резервные дни выпускников прошлых лет 
не касается.

РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель
ПЕРЕСДАЧА ЕГЭ: 
ДЬЯВОЛ В ДЕТАЛЯХ!

В России начался гул 
последних звонков
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По результатам мониторинга последо-
вательностей SARS-CoV-2 специалисты 
заключили, что на сегодняшний день 
на территории РФ доминирующим ва-
риантом «Омикрона» является JN.1. Он 
появился в августе 2023 года и отли-
чился повышенной способностью за-
ражать клетки легких. К счастью, он не 
стал настолько патогенным, как прежний 
вариант Delta, однако ученые обратили 
внимание на более быстрое его распро-
странения по всему миру.
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Вирус SARS-CoV-2, вызывающий 
заболевание COVID-19, появил-
ся в 2020 году. С тех пор сме-
нилось несколько его штаммов: 
«Ухань», «Дельта», «Омикрон», 

различавшиеся между собой различной ин-
тенсивностью развития заболевания при 
общих симптомах, напоминающих обычное 
ОРВИ, — повышение температуры, затруд-
нение дыхания, кашель. Штамм «Омикрон» 
оказался наиболее быстро распространяю-
щимся. От него летом 2023 года появился 
изолят JN.1, а в апреле 2024-го другой изолят 
— FliRT, составляющий группу вариантов: 
КР.1.1, КР.2 и KS.1. 

В настоящее время вариант JN.1 вы-
явлен в 88% случаев инфекционных забо-
леваний. Такая же ситуация наблюдается 
и в других странах, к примеру в США, Ве-
ликобритании, Канаде и Китае.

Однако уже с 22 апреля, согласно 
международной базе данных, в США, 

Великобритании и Японии начался рост 
новой линии «Омикрона» — KP.2, отно-
сящейся к варианту FliRT, назван так по 
названиям мутировавших аминокислот в 
геноме вируса.

— Мы имеем дело с вариантом «Оми-
крона», а это значит, что ничего, что было 
с более жестким вариантом «Дельта», ожи-
дать не надо. «Омикрон» и связанные с ним 
заболевания сегодня довольно хорошо 
изучены. К тому же у нас уже имеется до-
статочно хорошая иммунная прослойка в 
стране, — поясняет заведующая кафедрой 
вирусологии МГУ им. Ломоносова Ольга 
Карпова.

— Сколько среди нас таких 
защищенных?

— Точно нельзя сказать, поскольку 
многие болели, не обращаясь к врачам. 

Более того, появляется все больше работ 
о существовании серьезного перекреста 
между антигенами разных штаммов, ины-
ми словами, если вы переболели другими 
вариантами «Омикрона», то вы в какой-то 
степени защищены. 

FliRT является родственником JN.1, по 
некоторым данным, более слабым.

— В США распространен его вариант 
КР.2, а у нас?

— У нас больше выявленных заболе-
ваний с вариантом KS.1. С точки зрения 
клиники они ничем не отличаются друг от 
друга. Возможно, позже ученые разберутся, 
и выяснится, что они различаются временем 
инкубационного периода. Первые научные 
статьи по FliRT ожидаются примерно через 
месяц.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

 С КОРОНОЙ
«ФЛИРТ»

РИСК ЗАРАЖЕНИЯ НОВЫМ ШТАММОМ КОВИДА

Асма Асад во время нашей 
встречи в 2015 году.

Кейт Миддлтон объявляет о своей 
болезни.
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Так называемая Мытищинская хор-
да длиной более 16 километров, 
а именно дорога Виноградово — Бол-
тино — Тарасовка, будет достроена 
к концу года. Сейчас трасса уже го-
това на 78%. Она должна разгрузить 
самый оживленный участок МКАД 
и соединить Ярославское шоссе с Пи-
роговским, Осташковским и Афана-
совским.

Благодаря шести новым развязкам 
в Пушкино и Мытищах новая трасса соеди-
нится с деревнями Беляниново, Болтино, 
Высоково, Погорелки и поселками Пирогово, 
Здравница, Мебельная Фабрика и Пирогов-
ский лесопарк. Так, из Пушкино в Долгопруд-
ный или из Мытищ в Лобню жители смогут 
добираться за 30 минут вместо часа и бы-
стрее доезжать до Москвы.

Кроме того, мытищинская хорда будет 

оборудована системой «Свободный поток», 
чтобы водителям можно было проехать 
по транспондеру. По планам, инвестор бу-
дет получать деньги за дорогу до 2038 года 
— то есть дорога будет платной около 13 лет. 

Стоимость проезда по всей трассе составит 
160 рублей (по 10 рублей за километр). Для 
общественного транспорта проезд будет 
бесплатным — сейчас прорабатываются 
удобные маршруты. 

Кстати, «Свободный поток», или Free-
Flow, — это безбарьерная система взима-
ния платы на дорогах. Какой у нее принцип 
работы? Для проезда по платной трассе 
водителям не надо останавливаться перед 
шлагбаумами и тратить время в пунктах опла-
ты. Машины проезжают без снижения ско-
рости под дорожными рамками, на которых 
размещены различные камеры и датчики. 
Счет за проезд формируется автоматиче-
ски по фактически пройденному расстоя-
нию на основе классификации автомобиля 
и распознанных номерных знаков. Оплата 
списывается с транспондера — специаль-
ного устройства в автомобиле для проезда 
по платным дорогам — сама собой. Или про-
езд можно оплатить после совершенной по-
ездки через мобильное приложение, личный 
кабинет на сайте и в различных сервисах.

Людям объяснили, что хорда пройдет 
в обход основной жилой застройки Мытищ 
и Пушкино — от Ярославского шоссе мимо 
платформы Тарасовская и Осташковского 
шоссе до деревни Болтино, где соединится 
с Афанасовским шоссе и выйдет на Дмитров-
ку. Однако некоторые жители этих городов 

засомневались, что вопрос с транспортной 
доступностью будет решен. 

— Как это сократит дорогу до Москвы? 
Трасса проходит параллельно МКАД между 
двумя загруженными направлениями, с кото-
рых все ринутся на платную дорогу, и обще-
ственный транспорт тоже застрянет там, 
— сокрушается жительница Пушкино Инна. 
— А мы тем временем ждем МЦД-5. Обещали 
много лет метро в Мытищах, потом сказали, 
что метро не будет, так как будет МЦД. Где 
оно? Домов строят как не в себя, а доехать 
до столицы без пробок невозможно.

Светлана РЕПИНА.
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СРОЧНО В НОМЕР
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На днях подмосковные газовщики 
рассказали журналистам, кто из дач-
ников может стать участником про-
граммы «Социальная газификация», 
какие для этого нужны документы 
и сколько это будет стоить.

Включить СНТ в программу «Социаль-
ная газификация» предложил президент РФ 
Владимир Путин, об этом он сказал во время 
своего Послания Федеральному собранию. 
Но подробностей, кто из дачников сможет 
претендовать на эти льготные условия, до сих 
пор озвучено не было.

Итак, вот необходимые условия: самое 
главное — СНТ должно находиться в границах 
газифицированного населенного пункта. Если 
газ в деревню еще не подведен, но ее гази-
фикация стоит в планах на этот год, то заявку 
тоже можно подать. Следующее важное усло-
вие — дачная недвижимость, дом и земельный 
участок, должна быть зарегистрирована.

Оформить заявку на газификацию дачи 
можно как на портале Госуслуги, так и непо-
средственно на сайте или в офисе «Мособ-
лгаза». Кроме этого потребуется отсканиро-
ванный протокол общего собрания членов 
СНТ о согласии на участие в программе «Со-
циальной газификации».

Кстати, воспользоваться социальной 
газификацией смогут не только те дачники, 
кто является членом СНТ, но все собствен-
ники недвижимости, которая расположена 
на территории садового товарищества. В этом 
случае протокол общего собрания СНТ при-
кладывать к заявлению не нужно.

Стоимость газификации дачи аналогична 
таким же работам в обычном жилом доме: 
до границ домовладения трубу подведут бес-
платно, дальше все зависит от того, как далеко 
от забора расположен дом и какое оборудова-
ние в нем хотят установить. В среднем сумма 
не должна превышать 150–200 тыс. рублей.

Комментирует глава общероссийской 
общественной организации «Садоводы 
России» Андрей ТУМАНОВ:

«Любая социальная программа, чтобы 
она заработала, должна быть финансово обе-
спечена. Но чтобы газифицировать все СНТ 
в стране, потребуются очень большие деньги. 
«Газпром» вряд ли будет вкладывать в это свои 
деньги, все-таки это коммерческая компания, 
хоть и государственная. Есть ли у бюджета 
такие средства сейчас, не знаю. Поэтому бо-
юсь, что реализовывать эти планы чиновники 
будут по-своему: они же у нас люди добрые, 
как правило, за чужой счет. Так что могут дать 
разрешение на то, чтобы все желающие вре-
зались в частные газопроводы.

Ведь как до сих пор газ появлялся в са-
довых товариществах? В каждом СНТ всегда 
есть особо активная группа товарищей, ко-
торые готовы за любые деньги, даже очень 
большие, провести газ на дачу, и есть те, 
кто говорит: нам газ тоже нужен, но у нас 
на это нет таких больших денег сейчас. При-
чем тех, кто выжидает, большинство. И вот 
активное меньшинство скидывается и тянет 
трубу в СНТ, а остальные чего-то ждут. Я со-
гласен, что газификация дачи — очень за-
тратное дело, и не всем оно по карману. Речь 
идет даже не о сотнях тысяч, а о миллионах 
рублей. Поэтому первопроходцы не только 
себя обеспечивают газом, они закладывают 
некий запас на то, что со временем их соседи 
разбогатеют и тоже смогут подключиться 
к общей трубе, естественно, компенсируя им 
часть вложенных денег. Но боюсь, что теперь 
добрые чиновники скажут: подключайтесь 
без всякой компенсации, — им же надо от-
читаться наверх об успешной реализации 
программы.

К сожалению, такие случаи уже есть, и ни-
чем хорошим эти истории не заканчиваются. 
Во-первых, собственники частных газопрово-
дов подают в суд на тех, кто без их согласия 
врезается в частную трубу. А во-вторых, не-
которые вообще решили перерезать газовую 
трубу, которая вела в их СНТ, лишь бы халяв-
щики не смогли воспользоваться плодами 
их труда».

Евгения ВОКАЧ.
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Самым протяженным автобусным 
маршрутом в Подмосковье ока-
зался №327к «Перхурово — м. 
Котельники». Его длина состав-
ляет около 200 километров, а вре-

мя пути — три часа 45 минут. С января им 
воспользовались 13,9 тысячи раз.

На самом коротком маршруте №10 «ст. 
Подлипки — Комитетский лес» пассажиры 
прокатились более 48 тысяч раз. Его про-
тяженность составляет 2,5 километра.

МЫТИЩИНСКАЯ ХОРДА НЕ ЗАМЕНИТ МЦД
«Безлошадные» жители сомневаются в ее эффективности

ПОЖАР В ЭЛЕКТРИЧКЕ 
НАЧАЛСЯ С СУФЛЕ

Сильный пожар почти полностью уни-
чтожил два вагона электрички на стан-
ции Поварово-1, что в Солнечногорском 
городском округе Подмосковья. Состав 
сообщением Тверь — Москва вспыхнул в 
14.55, когда стоял на станции. К счастью, 
обошлось без пострадавших.

Первым о происшествии пожарным со-
общил ветеран СВО. 42-летний участник 
боевых действий шел вблизи платфор-
мы. Мужчина увидел дым, который вы-
ходил из окон вагона электрички. Поняв, 
что возник пожар, он позвонил в 112. 
Вслед за ним тревогу забил и машинист: 
он увидел дым в зеркало заднего вида. 
Железнодорожник обнаружил, что за-
горелось так называемое суфле меж-
вагонного соединения между 5-м и 6-м 
вагонами. Мужчина попытался потушить 
пожар с помощью средств первичного 
пожаротушения, ведра с песком, одна-
ко понял, что это не поможет. Сотруд-
ники железной дороги эвакуировали 
пассажиров из состава. В итоге огонь 
охватил два вагона общей площадью 
140 кв. метров — они выгорели практи-
чески полностью.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Машинист Михаил Пронин:
— Сами суфле используются как за-

щитные детали для переходов пассажи-
ров из одного вагона в другой. Вероятно, 
кто-то мог поджечь резиновую вставку, 
после чего дым стал заполнять вагон с 
пассажирами. Или же на резину могла 
попасть искра. Стоит заметить, что ре-
зина горит быстро, поэтому действовать 
стоило оперативно. В современных пас-
сажирских поездах машинистам слож-
но самостоятельно откреплять вагоны 
— нужно специальное оборудование; 
поэтому остается только ждать пожар-
ных.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Сгоревший электропоезд был 
построен в десятивагонной 
составности в марте 2008 
года. С завода поступил в депо 
«Крюково» Октябрьской же-

лезной дороги. Отдельно была выпуще-
на дополнительная секция в апреле 2008 
года.

В ПОДМОСКОВЬЕ 
СТАРТОВАЛА 

ГРИБНАЯ ЛИХОРАДКА
Летний сезон «тихой охоты» начался 

у подмосковных грибников. В лесах об-
ласти пошли маслята, подосиновики, 
опята и белые. Кроме того, до конца 
не отошли сморчки.

Как стало известно «МК», бурному на-
чалу грибного «плодоношения» предше-
ствовали резкие перепады температуры. 
Когда в регионе начались заморозки, 
а потом сразу потеплело, в грибницах 
произошла так называемая закладка 
плодовых тел. По словам бывалых гриб-
ников, за сморчками сейчас лучше ехать 
в Лосино-Петровский и Орехово-Зуево. 
Маслята радуют грибников в восточных 
и юго-восточных районах Подмоско-
вья, белых полно на юго-западе, здесь 
же встречаются единичные подосино-
вики.

МАЛЫШКА УПАЛА 
В ЛЕСТНИЧНЫЙ 

ПРОЛЕТ НА ГЛАЗАХ 
ТРЕХ ДЕСЯТКОВ МАМ

Страшная трагедия едва не произошла 
в ногинском Доме офицеров во вторник 
вечером. Трехлетняя девочка, ждавшая 
старшую сестру с танцев, заигралась 
возле лестницы и упала в лестничный 
проем между первым и вторым этажа-
ми.

Как стало известно «МК», инцидент 
произошел на улице Юбилейная. В мест-
ном учреждении культуры собралось 
много мам, ждавших с занятий своих до-
черей. Одна из женщин, которая, к слову, 
вот-вот должна стать мамой в третий 
раз, пришла с младшей трехлетней до-
чуркой. Сначала малышка бегала между 
стульями и играла с занавесками, а по-
том вдруг пропала из поля зрения мамы. 
Всех взбудоражил крик малышки, когда 
она сорвалась вниз. До приезда «скорой 
помощи» девочка истошно кричала. У нее 
изо рта текла кровь. А уже в реанимобиле 
кроха начала терять сознание. К счастью, 
медики сделали все возможное для спа-
сения крохи. В больнице у нее диагно-
стировали сотрясение мозга и прикус 
языка. Черепные косточки и позвоночник 
оказались целыми.

ЮНЫЙ МОТОЦИКЛИСТ 
ПОДЖЕГ СЕБЯ ГОРЯЩИМ 

МАНГАЛОМ
Подросток из Коломны случайно полу-

чил тяжелые ожоги, став жертвой череды 
несчастных обстоятельств 20 мая.

Как выяснил «МК», днем 15-летний Илья 
(имя изменено) вместе с друзьями раз-
вел костер в мангале во дворе частного 
дома — ребята хотели пожарить шашлы-
ки. В это время он решил заправить свой 
мотоцикл и стал заливать в бак бензин, 
но пролил его на штаны.

Парень пошел в дом переодеться, но, 
когда проходил рядом с мангалом, ис-
кра от пламени попала на него и одежда 
на школьнике мгновенно вспыхнула.

— В это время я возвращалась до-
мой из магазина, — рассказала мама 
парня. — Насколько знаю, друзья Ильи 
тут же потушили на нем огонь, но ожоги 
были сильные. Я тут же на своей машине, 
не дожидаясь «скорой помощи», отвезла 
сына в ближайший травмпункт, откуда 
нас направили в Коломенскую больницу. 
Но и там его не оставили, потому что нет 
детского ожогового отделения, поэтому 
перевезли в Люберцы.

Сейчас пострадавший парень готовит-
ся к операции — у него 30% ожогов тела. 
В основном пострадала нога. Состояние 
Ильи оценивается врачами как средней 
тяжести, но он в сознании.

Соседская тема в СНТ — готовый сце-
нарий для остросюжетного сериала.  
Например, в нашем СНТ главные пре-
тензии к соседям сводятся к двум 
противоречивым моментам. Во-
первых, почему они так редко ез-
дят и не успевают вовремя полоть и 
косить свою растительность. Ведь 
это не только рассадник вредителей 
и болезней. Вторая типичная претен-
зия к соседям состоит в беспрерыв-
ном обрабатывании участка всевоз-
можной химией так интенсивно, что 
у вас возле границы с такими «оза-
боченными» земледельцами вянут 
кусты и ничего не растет. 
В обоих случаях ситуация может 
перерасти в конфликт. Что можно 
предпринять, чтобы защитить свой 
участок? Эти вопросы мы задали 
опытному садоводу Каширского рай-
она Валентине Котмышевой.

— Если ваши соседи забросили участок 
и приезжают редко, есть простой способ за-
щитить свои границы с помощью растений, 
которые задержат непрошеных гостей. Перед 
их высадкой в первую очередь нужно создать 
защитную полосу шириной в полметра вдоль 
вашего общего забора. Для этого необя-
зательно перекапывать землю с выборкой 
корней. Просто вонзайте лопату в землю 
и переворачивайте дерн корнями вверх. 

Когда полоса будет готова, начнем под-
бирать растения. Если речь идет о солнеч-
ной стороне, сделайте качественные лунки 
для тыкв, кабачков и патиссонов. Наполните 
их плодородной землей и высадите туда се-
мена либо готовую рассаду. У этих культур 
огромные листья, которые покрывают боль-
шую площадь и создают тень. И под листьями 
сорняки будут чахнуть.

Если речь идет об общей стороне, где 
есть тень от деревьев, то очень эффектно 

будут смотреться на защитной полосе хосты. 
В течение лета они разрастаются до более 
полуметра в диаметре и вокруг себя забивают 
все сорняки. 

Там же, где на границе с соседями встре-
чаются солнечные и полутеневые участки, 
советую высадить вдоль забора серебристую 
полынь. Ее можно чередовать с кустами ло-
пухов. Да-да, не удивляйтесь. Мало того что 
лопухи начнут заполнять пространство, это 
чудо-растение еще имеет двойную пользу: 
оно всегда выручит, когда нездоровится. 
Листья лопуха способны лечить головную 
боль, снижать температуру, их приклады-
вают к воспаленным суставам. Корни лопуха 
богаты инулином. То есть все яды, токсины, 
попадающие к нам из окружающей среды, 

это вещество собирает на себя. При язве, 
гепатитах, заболеваниях печени и почек, 
панкреатите лопух просто незаменим. По-
мимо всего прочего он нормализует обмен 
веществ, очень эффективен при сахарном 
диабете и мочекаменной болезни. Используя 
его мощное противовоспалительное свой-
ство, можно победить фурункулез и мастит. 
Лопух обладает также мощным противоопу-
холевым действием. 

 Вы даже не представляете, на что спо-
собны растения, которые мы привыкли выдер-
гивать и бросать в компостную кучу, считая 
их бесполезными. Вот, например, полынь 
серебристая, которая растет у всех на участ-
ках в огромном количестве, — уникальное 
растение. Это естественное природное 

средство от любых вредителей и даже тра-
воядных животных. Только сажать его нужно 
на определенном расстоянии (1–1,5 метра) 
от съедобных растений. Вот тогда защита 
сработает. Еще я люблю эту серебристую 
красавицу за ее обережные, магические 
свойства. Известно же, что полынь защи-
щает от темных сил, то есть от негативной 
соседской энергетики.

Валентина рассмеялась и показала в те-
лефоне фотографии симпатичных светло-
зеленых кустиков.

— Когда ветерок в жару подует, такой 
приятный полынный запах по участку разно-
сится! Он навевает мне мысли о странствиях 
и приключениях. Уже вылезли из земли оду-
ванчики. Но выдергивать их неэффективно. 
Нужно просто срезать их ножом ниже точки 
роста. Тогда корень растения ослабнет. Де-
лать такую манипуляцию нужно несколько 
раз по мере отрастания. Главное — успеть 
до цветения. К слову, если ваши соседи 
чрезмерно увлекаются химией и полива-
ют сорняки гербицидами, то вам остается 
только пожалеть эти заблудшие создания. 
Дело в том, что такие вещества не убивают 
сорняки, а просто замедляют их рост. Но как 
только вы перестанете брызгать, сорная трава 
попрет как и раньше. Только земля в этом 
месте будет наполнена разной вредятиной. 
И сажать здесь что-то съедобное еще долго 
будет нельзя. Потому что вредные вещества 
выводятся из земли годами. Чтобы эта химия 
не перебиралась к вам от соседей, советую 
вкопать по границе на глубину 2–3 штыка 
лопаты что-то наподобие пластиковой бор-
дюрной ленты для цветов либо остатки старой 
металлической кровли, либо что-то похожее. 
А если вы заметили, что соседи застали вас 
за этим занятием и пристально наблюдают, 
пожелайте им хорошего дня и доброго здо-
ровья на долгие годы!

Светлана ПЕТРУШОВА.

Дачный эксперт посоветовал, чем конкретно 
можно отгородиться от «токсичного» соседа

СПАСЕТ ЗАЩИТНАЯ ПОЛОСА

В подмосковном Королеве жители 
микрорайонов Болшево и Юбилей-
ный схлестнулись с местной властью 
в ожесточенной битве за клочок зем-
ли размером 14 на 90 метров. Чи-
новники хотят впихнуть туда вопреки 
всем санитарным и строительным 
нормам, а заодно и законам здравого 
смысла здание фермерского рынка. 
Их мотивация: каждый клочок зем-
ли должен приносить деньги. Народ 
возражает: вы уже все застроили, 
оставьте нам хотя бы газоны.

Дорога в ад

Правильно говорят, что благими наме-
рениями дорога в ад вымощена. Вроде бы 
хорошая идея — строительство фермерского 
рынка в шаговой доступности от жилой за-
стройки. Но то, как этот проект собираются 
воплощать в Королеве, наводит на мысль, 
что заботой о людях там и не пахнет. Если уж 
о чем-то и пекутся местные чиновники, то о 
бизнес-интересах будущих инвесторов.

Суету геодезистов на газоне, идущем 
вдоль улицы Пионерской (мкр. Октябрьский), 
жители Королева заметили еще в феврале. 
С тех пор у людей в жизни нет ни минуты 
покоя.

«Не иначе что-то строить собираются 
у нас под окнами», — забеспокоились люди 
и стали спешно наводить справки. И дей-
ствительно, на этом клочке земли площадью 
всего 13 соток городские власти решили по-
строить большой фермерский рынок. Причем 
проект принимался вроде как без публичных 
слушаний, а землю передали застройщику 
в аренду на 10 лет без торгов.

«У нас тут на каждом шагу магазины 
и продуктовые палатки, купить продукты, 
в том числе и фермерские, вообще не про-
блема, — говорит жительница Ирина. — Чуть 
подальше есть два рынка, до одного из них 
всего 500 метров, пешком можно дойти. А на 
этом газоне, что хотят застроить, сколько 
помню, всегда собачники своих питомцев вы-
гуливали, тут поблизости ни одной собачьей 
площадки нет». 

Однако переговоры жителей с городской 
администрацией ни к чему хорошему до сих 
пор не привели, на все их аргументы чинов-
ники дружно отвечают: рынку быть. 

«Как же так? Тут и места нет для такого 
большого здания, и теплотрасса проходит 
по этому участку земли. Нам даже деревья 
здесь сажать не разрешали, говорили, что 
можем лопатой повредить стратегическую 
коммуникацию. А теперь, получается, можно 
и копать, и строить?» — удивляются люди. 

Получите свеженькое!

Строительство в подмосковных городах 
фермерских рынков «Больше свежего!» про-
возглашается властями как большой инвести-
ционный проект. Правда, уставный капитал 
инвестора ООО «Подмосковный фермер» 
составляет всего 10 тыс. рублей. Маловато 
будет для масштабного проекта.

Тем не менее проект получил «зеленый 
свет» на уровне области. Королев не един-
ственный город, где инвестор получил по рас-
поряжению властей землю без торгов. Ана-
логичный объект уже работает в Сергиевом 
Посаде, еще собираются построить рынки 
в Истре и Красногорске. 

Инвесторы обещают, что прежде всего 

возможность торговать на их площадях по-
лучат подмосковные аграрии, причем как раз 
представители малого и среднего бизнеса. 
Насколько эти обещания реальны, пока ска-
зать трудно. О единственном работающем 
рынке в Сергиевом Посаде отзывы покупа-
телей довольно противоречивые: одни рын-
ком довольны и пишут в соцсетях, что овощи 
и молочные продукты там всегда свежие, 
другие, наоборот, ругают, утверждая, что 
ассортимент там такой же, как в соседних 
«Пятерочке» и «Дикси», зато цены на поря-
док выше.

Но жителей Королева сейчас волнуют 
вовсе не цены на овощи и фрукты, а то, что 
их будут разгружать прямо под окнами. Где 
рынок, там антисанитария, гниющие отходы, 
крысы, неприятные запахи, шум разгрузки-
погрузки и разборки заезжих торговцев. Не-
даром законом предусмотрены санитарно-
защитные зоны вокруг таких объектов, 
однако в Королеве их сразу же, еще на ста-
дии выбора площадки под строительство, 
проигнорировали. 

«Между нашим домом и стеной рынка 
получится от силы 20 метров. Так что я смо-
гу прямо из окна своей квартиры крикнуть 
продавцу: «Принесите-ка мне свеженьких 
огурчиков», — шутит Галина Струкова из дома 
№4 по улице Маяковского, хотя на самом деле 
ей совсем не смешно. 

Муж Галины Александровны инвалид 
и на улицу выходить не может, поэтому для 
него вид из окна очень много значит, но, если 
построят рынок, смотреть можно будет толь-
ко на заднюю стену здания да на площадку 
с контейнерами для вонючих отходов. Тут при 
всем желании не подойдешь к окну и даже 
форточку не откроешь.

«Расстояние от жилого дома №6 до гра-
ниц рынка еще меньше, около 16 метров. Хотя 
согласно СанПиНу, санитарно-защитная зона 
между торговым объектом и жилыми домами 
должна составлять не менее 50 метров», — 
говорит адвокат Даниил Лунев.

«Городская администрация, отдав этот 
участок земли под застройку, грубо нару-
шила наши права на солнечный свет и вид 

из окна, — считают жители домов 4 и 6. — 
У нас на нижних этажах живет несколько инва-
лидов и пожилых людей старше 80 лет, в том 
числе Александра Тимофеевна, участница Ве-
ликой Отечественной войны, она подростком 
работала во фронтовом госпитале, спасала 
жизни солдат и офицеров, неужели заслу-
женная фронтовичка не заслужила право 
на комфортную жизнь в своей квартире?»

Золотые помидоры

Несоблюдение санитарных норм между 
будущим рынком и жилыми домами не един-
ственная причина, из-за которой люди вы-
ступают против строительства на этом месте. 
Еще больше их волнует то, что ради рынка 
придется переносить теплотрассу, которая 
снабжает теплом и горячей водой два микро-
района города. Причем единственное место, 
куда ее можно перенести, — проезжая часть 
улицы Пионерской. 

«Представляете, что у нас тут начнет-
ся, когда раскопают дорогу? Транспортный 
коллапс! Из наших дворов вообще никак вы-
ехать больше нельзя, только по Пионерской, 
а как «скорая» и другие машины экстренных 
служб будут к нам подъезжать? Перенос ма-
гистрального трубопровода — это работа 
не на пару дней, тут и за несколько месяцев 
не управиться», — рассуждают жители.

Смущает их также то, что перенос те-
плотрассы обязуется, по словам городских 
чиновников, проводить инвестор ООО «Под-
московный фермер», примерная смета рас-
ходов такой операции составляет около 50 
млн рублей, хватит ли у компании с уставным 

капиталом в 10 000 рублей средств на такую 
дорогую стройку? «Не иначе помидоры будут 
на этом рынке дороже золота, раз инвестор 
готов еще до начала строительства идти на та-
кие огромные затраты», — говорят люди.

По этому поводу депутат местного сове-
та Светлана Петрова отправляла запрос в об-
ластное правительство и недавно получила 
ответ от зампреда подмосковного кабмина 
министра сельского хозяйства и продоволь-
ствия Московской области В.С.Мурашова, 
в письме он заверил, что «фактическое ме-
стоположение здания рынка и автостоянки 
для посетителей будет определено проек-
том с учетом охранных зон тепловых сетей 
без нарушения градостроительного плана 
земельного участка». 

 Вместе с тем Светлана Петрова счита-
ет, что городские власти должны считаться 
с мнением жителей и постараться найти дру-
гую локацию для рынка.

«Все, что в нашем городе делается для 
жителей, должно обязательно с ними же и 
обсуждаться. Нельзя навязывать людям или 
заставлять их принимать решения в пользу 
коммерческих интересов определенного 
круга лиц, ущемляя право жителей на ком-
фортное проживание», — говорит Петрова. 

Надо отметить, что жители Королева 
много раз выходили с протестами против 
строительства в рекреационных зонах горо-
да, но администрация города, к сожалению, 
не всегда слышит голос народа. Яркий тому 
пример — многолетняя битва за Папанин-
скую дачу, которую жители, увы, проиграли. 
На территории мемориального места уже 
ведется строительство частных коттеджей. 
Но иногда бывает и на их улице праздник. 
Например, жителям удалось отстоять Ряби-
новый сквер около дома 16а по проспекту 
Космонавтов. 

«Зеленую зону удалось сохранить от за-
стройки благодаря гражданской сплоченно-
сти и общим усилиям как жителей дома 16, так 
и других домов», — рассказывает Петрова.

Чего-чего, а сплоченности королевцам 
не занимать. Письмо президенту против 
строительства фермерского рынка на ули-
це Пионерская уже подписали более 600 
человек, ведь перекрытие дороги и перенос 
теплотрассы коснутся даже тех, кто живет 
далеко от предполагаемой стройки. 

Многих интересует вопрос, почему ин-
вестор и чиновники так вцепились в этот кро-
хотный клочок земли. Неужели нельзя найти 
другой, более подходящий участок? 

По мнению Светланы Петровой, адми-
нистрация Королева объясняет свое рве-
ние в продвижении проекта строительства 
фермерского рынка тем, что город активно 
участвует в реализации госпрограмм по стро-
ительству соцобъектов, модернизации ЖКХ, 
реконструкции спортивных сооружений и т.д., 
а участие в данных программах влечет за со-
бой необходимость софинансирования. 

Городу нужны деньги, и каждый клочок 
земли должен работать, говорят чиновники. 
Поэтому в налогооблагаемую базу вовлека-
ются как земельные участки, так и объекты 
капитального строительства, находящиеся 
в муниципальной собственности, а также 
в неразграниченной государственной соб-
ственности. И якобы по этой причине газон 
на теплотрассе на улице Пионерской отда-
ли в аренду ООО «Подмосковный фермер» 
до 2033 года.

Вот такой бизнес по-королевски…
Елена БЕРЕЗИНА.
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Глядя на запредельно рискованные дей-
ствия, совершаемые Жариковым по ходу 
фильма, трудно поверить, что перед камерой 
работает… кандидат философских наук. А ведь 
Владимир Юрьевич пришел в кино именно из 
среды ученых-гуманитариев. Еще он много 
времени уделял литературному творчеству 
— был прозаиком и поэтом. 

Узнав о смерти этого неординарного че-
ловека, я отыскал в своем архиве многолетней 
давности записи, сделанные во время интер-
вью. Благодаря им читатели «МК» смогут се-
годня узнать некоторые секреты кино прошлых 
лет, к которым имел отношение известный 
каскадер, почетный кинематографист России 
Владимир Жариков.

Опозорил звание философа

— Как удалось во времена СССР 
стать профессиональным исполнителем 
кинотрюков? 

— Первый мой каскадерский опыт от-
носится к 1972 году. Тогда все получилось 
случайно. Я работал лаборантом на кафедре 
философии Одесского университета. А неза-
долго до того демобилизовался из армии, где 
служил в спецвойсках и, значит, много зани-
мался спортом. Физическую форму терять не 
хотелось, поэтому в свободное время регуляр-
но тренировался: уходил к морю и там прыгал 
с обрыва высотой 6–7 метров, крутил сальто, 
скатывался по крутому склону...

Однажды в разгар таких занятий подходит 
ко мне человек: «Вы зачем это делаете?» — 
«Просто так. Для себя упражняюсь». — «В кино 
не хотите сняться? Я — режиссер Юрий Черный, 
снимаю фильм «Порт», там по сценарию есть 
сцена драки в ресторане…» Я согласился и по-
мог ему поставить эпизод, где дерущиеся кру-
шат и переворачивают мебель, бьют посуду... 
Сам дублировал главного героя — офицера, 
которого играл артист Григорий Григориу. 

Таково было мое «киношное» начало. По-
том довелось участвовать в съемках еще не-
скольких десятков фильмов — постановщиком 
трюковых сцен, каскадером и исполнителем 
небольших ролей третьего плана...

Но по образованию я гуманитарий. Мой 
отец в сталинские времена был репрессиро-
ван, из-за этого семью отправили в ссылку на 
Южный Урал. Мне как сыну «врага народа» с 
детства приходилось несладко. Одноклассники 
дразнили, бывало — бросали камни в спину, 
часто приходилось драться одному против 
нескольких. Существовали барьеры, огра-
ничивавшие возможность нормально жить, 
учиться где хочу... Впрочем, именно благо-
даря таким обстоятельствам выработались 
упорство, желание добиться своего, настрой 
на преодоление трудностей.

После школы поступил в геолого-
разведочный техникум. Был участником экс-
педиций в Средней Азии. Потом — армия, а 
демобилизовавшись, решил подавать доку-
менты на юрфак МГУ. Председатель приемной 
комиссии, посмотрев анкету, где упомянут 
арестованный отец, откровенно предупредил: 
«Вас все равно не зачислят, поставят «двойку» 
на экзамене. Поэтому не тратьте здесь време-
ни зря и поезжайте поступать в какой-нибудь 
провинциальный вуз».

Так и попал в Одесский университет. Позд-
нее защитил там же диссертацию (тема: «Про-
блемы общей типологии личности»). Получив 
степень кандидата философских наук, стал 
преподавателем. 

Дело вроде по душе, но отношения с на-
чальством не складывались. Пришлось сменить 
несколько вузов. Причина — мое стремление 
работать не по идеологическим трафаретам. С 
кафедры философии Одесской консерватории 
изгнали за то, что дал студентке тему для рефе-
рата по работам запрещенного в Союзе Бер-
дяева. Вопрос о столь «криминальном» моем 
поступке даже в горкоме партии обсуждался! 
Перешел в строительный институт. Там сразу 
предупредили, что я после консерваторских 
«фокусов» имею «черную метку», потому мне 
разрешено преподавать лишь научный атеизм, 
а диалектический и исторической материа-
лизм — запрещено. Однако и на новом месте 
«проштрафился»: посмел защищать студентку-
баптистку, отказавшуюся из-за религиозных 
убеждений сдавать экзамен по атеизму, не 
поставил ей «неуд».

А тут еще и съемки у меня начались — 
приглашения пошли одно за другим. Другие 
преподаватели к моим кинематографическим 
увлечениям относились отрицательно. Ка-
федрой руководил бывший флотский зампо-
лит — капитан 3 ранга. Он и коллектив подо-
брал соответствующий: сплошь отставные 

политработники. Все они дружно твердили, что 
я, «кувыркаясь» перед кинокамерой, позорю 
звание философа и преподавателя идеоло-
гической дисциплины. 

До поры до времени мне удавалось со-
вмещать обе работы. Скажем, два дня в неделю 
занят в институте, остальные пять свободны 
для кинематографа, можно успеть съездить 
на съемки фильма. 

Конец вузовской карьере пришел в 1986-м 
после очередного «проступка». Я организовал 
диспут между нашими студентами и учащимися 
Одесской семинарии (причем семинаристы 
одержали верх). Через несколько дней меня 
вызвал начальник отдела кадров: «Против вас 
чуть ли не уголовное дело лепят за антисовет-
скую пропаганду. Лучше будет, если вы сами 
подадите заявление об уходе». 

Тонул, горел, падал

— Наверняка за долгую каскадерскую 
карьеру вы не раз оказывались на волосок 
от гибели или увечья… 

— Перед началом работы в очередном 
фильме меня и моих коллег просили напи-
сать заявление на имя директора картины, 
содержащее такую формулировку: «За риск 
и возможные травмы съемочная группа от-
ветственности не несет...» Лишь после этого 
оформлялся договор на исполнение трюков.

Хочу подчеркнуть, что в большинстве сце-
нариев трюковые сцены лишь обозначены. 
Написано, к примеру: в ресторане началась 
драка, герой победил и вышел оттуда, отря-
хивая костюм. На съемках фильма этот эпизод 
делает постановщик трюков — «разводит» сце-
ну, репетирует с исполнителями... 

Мне довелось основательно порабо-
тать, например, в любимой многими картине 
«Д’Артаньян и три мушкетера» — ставил там 
драки в кабачках с падениями в камин, проби-
ванием перил, мелькнул в эпизодах несколько 
раз... В знаменитых «Пиратах ХХ века» исполнил 
маленькую трюковую роль — судового кока, 
которого потом пронзает крючьями «кошки», 
брошенной пиратами. Но преимущественно 
занимался постановкой тех же драк. Много при-
шлось репетировать с исполнителем главной 
роли — Колей Еременко. Он, бывало, просил: 
«Володя, пойдем подучим вот этот момент». 
Каждую «боевую» сцену мы с ним доводили 
подолгу, до седьмого пота. 

Задачи от режиссеров поступали самые 
разные, порой неожиданные.

У Киры Муратовой в фильме «Перемена 
участи» есть персонаж, который по сценарию 
должен в одном из эпизодов зажечь у себя на 
голове шляпу. Муратова меня спрашивает: 
«Володечка! Вы можете мне это сделать?» — 
«Могу!» И я действительно все придумал. Надел 
на голову специально приготовленную асбе-
стовую шапочку, поверх — фетровую шляпу, 
заранее пропитав ее горючим составом — 
уайт-спиритом. А чтобы пламя было повыше, 
спрятал за отворотами полей несколько тряпок, 
тоже смоченных таким раствором. Когда эту 
конструкцию подожгли, у меня на голове об-
разовался факел... Внешне очень эффектно, а 
реальной опасности практически никакой. 

Горение — востребованный в кинотрюк. 
Сейчас к услугам каскадеров специальные 
жароустойчивые комбинезоны, надеваемые 
под одежду. А мы раньше использовали защиту, 
изготовленную из асбестовой ткани. 

В фильме «Телохранитель» я дублировал 
Александра Кайдановского. Предстояло снять 
эпизод, когда главные герои — их играли Соло-
ницын и Кайдановский  — перебираются через 
пропасть по натянутому канату, и в последний 
момент он лопается. Картину снимали на Пами-
ре, ширина ущелья, выбранного создателями 
картины, метров 70, а глубина — все 100. После 
обрыва каната (зрителю показали, как он мед-
ленно перетирается о камень, на самом же деле 
толстую веревку по одной прядке перерезал, 
оставаясь за кадром, ассистент режиссера) 
нужно было пролететь на нем вниз, успев при 
этом сгруппироваться, чтобы смягчить ногами 
удар о скалу, и потом вылезти наверх. Дело 
рискованное, чуть замешкался — и можно 
разбиться насмерть. Этот трюк отработали с 
моим многолетним партнером — каскадером 
Олегом Федуловым. Но и Кайдановскому тоже 
выпала довольно непростая задача: несколь-
ко последних метров подъема он преодолел 
перед камерой самостоятельно, так как сни-
мали крупный план.

Случалось попадать в ситуации, когда ду-
мал: все, конец! Например, картина «Гангстеры 
в океане» режиссера Степана Пучиняна. Там 
снимали сцену: горит теплоход, и один из чле-
нов экипажа бежит по палубе в узком проходе 
между бортом и стенкой грузового люка. С пи-
ротехником мы договорились, что пламя будет 
по грудь. Однако он перестарался, и, когда я 

побежал по этому коридору, 
языки огня взлетали выше 

головы. Мне спалило брови и 
волосы, лицо обожгло... 

Но камеры же работают! 
Поэтому все-таки пробегаю, 

как было условлено, метров 10, 
переваливаюсь через борт и па-

даю в воду. А она тоже горит: для 
пущего эффекта участок морской 

поверхности залили сверху бензи-
ном и подожгли. Ныряю и, уже плы-

вя под водой, пытаюсь определить, 
где же границы огня? К счастью, уда-

лось все-таки дотянуть до края этого 
пылающего пятна. Но пока выбирался 

к безопасному месту, вся съемочная 
группа думала, что я погиб... 

За годы работы в кино наберет-
ся с десяток таких опасных эпизодов, 

и каждый раз что-то все-таки отводило 
беду…

Без травм, конечно, не обходилось. 
В одном из фильмов предстояло снять сцену, 
где герои перебираются через глубокий овраг, 
раскачиваясь на канате, свисающем сверху. 
Данный «пируэт» на камеру должен был ис-
полнить я. В случившемся потом сам виноват: 
проверяя ту злосчастную веревку, не заметил, 
что она сырая, старая... Короче говоря, когда 
прыгал через пропасть, канат оборвался. А 
расстояние до земли приличное — метров 30. 
Падая, даже успел подумать: ну, допрыгался, 
убиться, может, и не убьюсь, но переломаюсь 
весь!.. Мне потом говорили: «Ты, когда летел 
вниз, делал какие-то странные движения. Мы 
думали — от страха». На самом деле сработал 
профессиональный инстинкт. Я понимал, что 
подо мной крутой склон оврага, нужно под-
лететь к нему по касательной, вот и выкру-
чивался в воздухе. В итоге так и получилось: 
вместо сокрушительного удара о землю лишь 
проехался, тормозя телом, по склону. Обо-
шлось бы царапинами и синяками, но, на беду, 
внизу лежал большой валун. В него я врезался 
правой ногой и порвал связки. Ходил потом в 
гипсе, на костылях…

А вот тут у меня, ближе к виску, видите, 
шрам? Остался на память от съемок упомя-
нутых уже «Гангстеров в океане». Для кадров, 
где показана экстремальная эвакуация моря-
ков с горящего судна, двоим каскадерам при-
шлось прыгать из корзины, поднимаемой 
на тросе вертолетом: изображали 
людей, сорвавшихся в воду. Вы-
сота была приличная, метров 
15. Мы с коллегой предва-
рительно договорились, 
что он прыгает первым 
и внизу сразу отгребает 
в сторону, чтобы осво-
бодить для меня «по-
садочную площадку». 
Но товарищ почему-то 
замешкался, остался 
плавать прямо под 
корзиной, и мне, что-
бы не срывать съем-
ку трюкового эпизода, 
пришлось практически 
на него прыгнуть. В резуль-
тате затычка его надувного 
спасжилета распорола мне кожу 
на голове.

Пожалуй, самым опасным оказался трюк 
для знаменитого сериала «Место встречи 
изменить нельзя». Финальная сцена погони 
«Фердинанда» с муровцами за грузовиком, 
на котором удирает бандит Фокс с подельни-
ком: их машина пробивает ограду набережной 
и — кувырк в Яузу вверх колесами. На самом 
деле предполагался иной вариант — без этого 
«сальто-мортале».

Для съемок падения в воду нашли «убитый» 
«Студебеккер» — не на ходу, без тормозов… 
Разгонять «инвалида» должен был грузовик-
толкач: в нужный момент он отцеплялся, и 
«Студер» катил под уклон к реке самостоя-
тельно. Готовя эпизод, мы с Олегом Федуло-
вым рассчитывали, что грузовик плюхнется в 
Яузу брюхом. Ради этого насколько возможно 
облегчили переднюю часть, даже двигатель 
был снят. Однако на съемках все наши планы 
пошли прахом. «Студер» ударился передними 
колесами о бордюрный камень, потерял из-за 
этого скорость и, падая с высокой набережной 
(решетку на его пути сделали бутафорскую), 
клюнул носом и перевернулся. Вместе с ма-
шиной мы вверх тормашками погрузились в 
оказавшийся под водой толстый слой ила. 
Дверь кабины с моей стороны заклинило. Хотя 
одно из передних стекол было заранее вынуто, 
через него вылезти наружу тоже не удалось: 

мешало речное дно. С трудом открыли дверь, 
около которой находился Олег, и всплыли на 
поверхность, пробыв под водой вместо пред-
полагаемых нескольких секунд более минуты. 
Да еще глаза разъело грязной жижей...  

— Какова цена такого риска? Суще-
ствовали во времена СССР тарифы для 
каскадеров?

— Согласно расценкам Госкино, трюк выс-
шей категории сложности стоил 50 рублей, 
вторая категория — 37,50, а за третью давали, 
кажется, рублей 15... 

За сцену с перевернувшимся «Студебек-
кером» мы с Федуловым получили по полтин-
нику. А это ведь первая столь сложная для 
исполнения автоавария, снятая в нашем кино! 
Несколько лет спустя довелось разговаривать 
с приехавшим в Россию американским режис-
сером, которому показали «Место встречи...». 
Он был поражен, когда узнал, что в кабине 
падающего грузовика сидели каскадеры: «У 
нас этот эпизод сняли бы с использованием 
монтажа: сначала сбросили в реку пустую ма-
шину и затем дали кадры с выбирающимися 
на берег людьми». Я поинтересовался, сколько 
получили бы американцы, исполнившие такой 
«фокус»? «За столь серьезный риск — не мень-
ше 100 тысяч долларов!»

В сериале у Станислава Говорухина я вы-
полнил еще нескольких трюков. Дважды при 
этом изображал женщин. В первом случае 
дублировал актрису, игравшую официантку из 
«Астории». Помните эпизод: Фокс, пытаясь сбе-
жать от оперативников, приглашает барышню 
потанцевать и выпрыгивает, высадив ее телом 
окно, со второго этажа? Так вот снимали это с 
перебивкой: сперва кадры, где актер Александр 
Белявский с партнершей приближается к окну, 
он ее приподнимает… Стоп камера! А потом 
уже показан вид снаружи: вслед за осколками 
стекол лечу со второго этажа я — переодетый 
в платье официантки, с париком на голове — и 
следом Олег Федулов, заменяющий Белявско-
го. А вторая женская роль — кадры, где «Студе-
беккер» с бандитами сбивает на перекрестке 
девушку-регулировщицу. Там тоже пришлось 
мне кувыркаться по асфальту.

Кроме этих секундных эпизодов, где я 
работал как каскадер, Говорухин позвал снять-
ся в небольшой роли: изобразил одного из 
участников банды «Черная кошка», который 
запомнился зрителям благодаря сцене с «игрой 

в ножичек».
— Неужели в вашей практи-

ке ни разу не было случая, 
когда хотелось отказать-

ся от чересчур опасного 
трюка?

— Такого, что-
бы спасовать перед 
предложенным не-
простым эпизодом, 
— никогда. Хотя 
знаю, что подобное 
случается порой: 
каскадер сперва 

готов сделать, но 
когда дело доходит до 

работы перед камерой 
— не в силах побороть 

возникший страх. 
Выполнить можно прак-

тически любой по сложности 
трюк. Нужно лишь как следует под-

готовиться, потренироваться, привыкнуть к об-
становке... На съемках исторического фильма 
«В начале славных дел» нашей каскадерской 
группе предстояло сыграть в батальной сцене: 
люди сражаются на краю высокой крепостной 
стены, убитые и раненые падают вниз... Мы 
заранее приехали в Белгород-Днестровский, 
где планировалось снимать этот бой, и много 
часов провели на стене старинной крепости. 
Ходили там, сидели, лежали. Потом уже стали 
свешиваться вниз, повисали на руках... Так 
адаптировались. 

И в кино, и в жизни 

— Каскадер — это специалист-
универсал. Должен уметь драться, со-
вершать опасные прыжки, гореть, падать 
с высоты, лихо скакать верхом, плавать… 
Откуда у вас все эти «таланты»? Где-то еще 
дополнительно учились?

— С молодых лет владел многими необ-
ходимыми навыками. Мальчишкой, когда жили 
на Урале, освоил езду верхом без седла. Там 
же старший брат научил хорошо плавать, а 
позднее я даже достиг результатов перво-
разрядника. Кроме того успел получить ква-
лификацию еще в нескольких видах спорта: 
1-й разряд по баскетболу, по хоккею с мячом, 

мастер спорта по боксу…
Некоторым каскадерским приемам учился 

самостоятельно. Просто «включал мозги» и 
прикидывал: как с минимальной угрозой для 
здоровья такую штуку можно исполнить? 

Иногда, пробуя тот или иной трюк в первый 
раз, приходилось идти на риск — понимал, что 
могу разбиться, обжечься... Хотя, конечно, мы 
делали специальные приспособления, репе-
тировали... Порой трюковая сцена готовилась 
неделю, две…

 — Порой требуется виртуозно водить 
машину, совершать рискованные маневры 
и даже опрокидываться с ней…

— Мой шоферский стаж — десятки лет: 
еще с армии. Когда это понадобилось для 
киносъемок, освоил так называемое экстре-
мальное вождение.

— И что же может каскадер-
автомобилист?

 — Гонять, поставив легковушку на два 
колеса, я не умею — это уже из разряда шоу. 
Но вот перевернуть ее — без проблем. Такое 
тем проще сделать, если снимается эпизод, 
где машина падает с обрыва, летит в реку... 
А на пологом месте нужно предварительно 
устроить порожек или бревно положить, чтобы 
появился упор, и направить к нему автомобиль 
боковым скольжением, тогда он обязательно 
опрокинется. От режиссера должна предва-
рительно поступить заявка: сколько оборо-
тов машине сделать во время падения — два, 
три... Это легко рассчитывается. Можно даже 
заранее запрограммировать вариант, когда 
в конце полета под откос автомобиль встает 
на колеса. 

— Подобным маневрам ни в одной ав-
тошколе не учат. Неужели экспериментиро-
вали на собственном «бензиномоторе»?

— Однажды я узнал, что предстоит рабо-
тать в нескольких картинах с автомобильными 
трюками и пошел к знакомому директору авто-
базы: «Вы ведь списываете машины? Не могли 
бы отдать парочку таких списанных, чтобы мы 
на них потренировались?» 

— Откройте секрет: что за автомобили 
гробят на съемках экстремальных сцен? 
Неужели пускают в расход хорошие, ра-
ботоспособные экземпляры? 

— Для выполнения автомобильного трю-
ка нужно запастись дубликатом машины, на 
которой ездит персонаж фильма. Прихожу к 
режиссеру: «У вас на чем кувыркается герой?» 
— «На «Мерседесе». — «Значит, нужен второй 
«Мерседес» для трюка». Администрация съе-
мочной группы достает нам такой автомобиль, 
мы его красим под цвет игровой машины, а 
потом бьем или взрываем в кадре. Иногда, 
наоборот, подбирают для артиста «мотор» 
исходя из имеющихся в наличии трюковых 
автомобилей. Помнится, был однажды у нас 
приготовлен на убой старый «Понтиак», вот и 
для главного героя картины тоже нашли такой 
«Понтиак»... 

— Каждая трюковая сцена должна быть 
оправдана сюжетом, логически вписана в него, 
— подытоживая наш разговор, подчеркнул 
Владимир Жариков. — Эти кадры служат лишь 
для усиления внешнего эффекта, демонстри-
рующего поведение актеров — исполнителей 
ролей. К сожалению, сейчас в кино зачастую 
преобладает американский подход: впечат-
ляющий трюк ради трюка, чтобы зритель от 
удивления обалдел! Хотя по сюжету фильма 
такие выкрутасы, может, и не нужны вовсе. 

— На съемках — постановочные, зара-
нее подготовленные трюки. А в реальной 
жизни каскадерские навыки вам когда-
нибудь пригодились?

— Однажды в Одессе иду по улице, вдруг 
слышу, с верхних этажей ближайшего дома 
кто-то зовет на помощь. Поднял голову: на 
балконе женщина мечется — дверь балконную 
случайно захлопнула. Пришлось лезть к ней на 
шестой этаж. Сперва карабкался по стеблям 
виноградной лозы, потом по водосточной тру-
бе, а в конце подтягивался, ухватившись за 
край плиты балкона и за его ограду. Затем еще 
в узкую форточку нужно было просочиться, 
чтобы открыть дверь изнутри. Хозяйка сперва 
благодарила, но вдруг подозрительно стала на 
меня коситься: может, за профессионального 
воришку приняла?

В другой раз при мне девочка за мячиком 
на проезжую часть выскочила. Только ее на 
руки подхватил — из-за поворота вылетает 
легковушка. Увернуться нет времени, и тогда 
сработал каскадерский инстинкт: подпрыгиваю 
и, прижимая к груди ребенка, падаю спиной 
прямо на капот, а оттуда уже мягко скатываюсь 
на мостовую. Девчушка даже не поняла, что 
произошло.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Сообщение о задержании 57-летнего 
Раиля Садриева прогремело и в респу-
блике, и в театральном сообществе как 
гром среди ясного неба. У всех — шок: 
как такое вообще может случиться с чело-
веком, хорошо известным в Татарстане и 
за его пределами как строитель, созида-
тель, яркая творческая личность. Это он 
в совсем небольшом городке на 19 тысяч 
жителей, известном больше своими спир-
товым и сахарным заводами, отгрохал 
большой серьезный театр. Надо сказать, 
что и до него в Буинске театр существовал, 

но новое двухэтажное здание с прекрас-
ным залом, вылизанным до блеска фойе, 
оформленном в национальном духе, по-
строил именно Садриев.

Будучи человеком творческим, ак-
тивным, он стал выходить на сцену и как 
артист, а моноспектакль с его участием 
— «Дервиш», который посвящен легендар-
ному богослову Нургали Хасанову, более 
тридцати лет возглавлявшему медресе в 
этом самом Буинске, стал его звездным 
часом. Во всяком случае, и исполнитель, и 
режиссер постановки Тимур Кулов попали 
в номинации «Золотой маски» — так решил 
экспертный совет, работавший еще при 
прежней дирекции премии.

Этот спектакль Раиль Садриев уже 
не раз возил на гастроли и не далее как 
7 мая показывал в Москве в Театре им. 

Образцова для тех членов жюри «Маски», 
которые не имели возможности посмо-
треть его в Буинске. Не обсуждая достоин-
ства спектакля, скажу, что именно он стал 
причиной задержания Раиля Садриева. Из 
сообщений местных СМИ следует, что си-
ловики Татарстана заподозрили директора 
театра в преступном конфликте интересов: 
что билеты на «Дервиша» продавали на 
гастролях через ИП супруги Садриева. 
Ему инкриминируют 450 тысяч рублей. 
Сам Садриев после допроса в СКС отка-
зался давать показания, но получил статус 
подозреваемого.

Кое-кто в театральном сообществе 
уже поспешил назвать его «татарским Ки-
риллом Серебрениковым», но большей 
глупости придумать нельзя, а причислени-
ем Садриева к оппозиции и политическим 
делам можно только усугубить его и без 
того серьезное положение. Сравнение 
действительно неуместное, поскольку Ра-
иль Садриев — патриот до мозга костей, 
религиозен, и подозревать его в разорении 
театра, который он строил (подозреваю, 

что в том числе и на свои собственные), 
обогащении за его счет более чем странно. 
Даже если подтвердятся экономические 
нарушения, то вполне допускаю мысль, что 
он на них мог пойти не ради того, чтобы 
обогатиться на 450 тысяч рублей (ха-ха 
три раза), а для дела. Ведь ни для кого 
не секрет, с какими бюрократическими 
проволочками приходится театральным 
хозяйственникам сталкиваться, особенно 
когда деньги для театра нужны в конкрет-
ный момент. Да и не тот человек Садриев, 
чтобы разорять дом, который долго и тя-
жело строил.

У многих в республике и у тех, кто зна-
ет Раиля не понаслышке, есть подозрение, 
что здесь кроется какая-то другая причина, 
а продажа билетов через ИП супруги и 450 
тысяч рублей — лишь повод расправиться 
с ним. Из-за чего — вопрос? Даже выска-
зываются предположения, что кто-то хочет 
даже и не с Садриевым расправиться, а 
якобы бросить тень на министра культуры 
Татарстана Ираду Аюпову.

Марина РАЙКИНА.
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Скончался Владимир Жариков. Не стало за-
служенного ветерана нашего кинематографа, 
одного из самых смелых, отчаянных участников 

съемок любимых нами фильмов — «Место встречи 
изменить нельзя», «Пираты ХХ века», «Д’Артаньян и 
три мушкетера»... Корреспонденту «МК» довелось 
в свое время побеседовать с Владимиром Юрье-
вичем, которого некоторые режиссеры называли 
«классиком трюкового кино». 

МАЭСТРО 
ТРЮК  «За риск 

и возможные 
травмы 
съемочная 
группа 
ответственности 
не несет»

В Татарстане задержан 
директор театра из ма-
ленького города Буинска 
Раиль Садриев. Возмож-
но, этот факт не привлек 
к себе столь пристально-
го внимания, если бы не 
два фактора. Во-первых, 
директор Буинского теа-
тра — личность известная 
в республике, хариз-
матичная, а во-вторых, 
спектакль «Дервиш» 
этого театра в этом 
году рассматривался в 
двух номинациях на на-
циональную театральную 
премию «Золотая маска». 
А о самом легендарном 
директоре из глубинки 
даже сделали спектакль 
в Москве и показали на 
ВДНХ. Что же произошло, 
пытался разобраться 
обозреватель «МК».

ПОЧЕМУ ЗАДЕРЖАЛИ 
ДИРЕКТОРА БУИНСКОГО ТЕАТРА
Силовики шьют 
ему экономику, 
оппозиция — политику

Владимир 
Жариков.

Раиль Садриев. Фойе театра, который 
построил Раиль 
Садриев.
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Известный каскадер 
подарил корреспонденту 
«МК» книгу своих стихов.

«Д'Артаньян и три мушкетера». Жариков сыграл одного 
из участников банды
«Черная кошка».

«Пираты ХХ века».  

«Место встречи 
изменить нельзя». 

Самый опасный трюк.

Кадр из фильма 
«Перемена 

участи».
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В столице началось плано-
вое отключение горячей 
воды ради профилактиче-
ских работ — это должно 
было случиться еще не-
делю назад, но из-за 
аномально холодной 
майской погоды ре-
шили отложить. 
Теперь же на ули-
це потеплело, а в 
кранах — наобо-
рот: каждому 
москвичу при-
дется в течение 
десяти дней (по 
графику!) испы-
тывать опреде-
ленные неудобства. 
Впрочем, их можно по-
пытаться свести к минимуму. 

Ежегодное летнее отключение горячей 
воды становится для горожан своего рода 
экзаменом на изворотливость и сообразитель-
ность. Конечно, самое простое — напроситься 
в гости (с девизом «Заодно и помыться») к жи-
вущим в другом районе родным или знакомым. 
Однако с каждым годом такой маневр кажется 
все более неприличным — культура хождения 
в гости неумолимо уходит в прошлое, люди 
предпочитают встречаться в парках и кафе, так 
что и говорить нечего о такой интимной вещи, 
как покушение на чужую душевую кабину. 

Приходится придумывать более ори-
гинальные — и обезличенные — варианты 
решения проблемы. В сезон отключения го-
рячей воды стабильно увеличивается число 
посетителей в столичных банях — как в старо-
режимных и лаконичных, так и в тех, которые 
сегодня превратились в полноценные СПА-
центры с бассейном и хаммамом. Визит в баню 
сегодня стоит порядка 2–3 тысяч рублей, но 

не стоит забывать 
— это цена не только за возможность 

помыться, а все-таки еще и за парилку со 
всеми сопровождениями. 

Далее — старый анекдот: мол, 90% 
женщин вспоминают о существовании 
у них абонемента в фитнес-клуб только 
во время отключения горячей воды. 
Бесспорно, возможность помыть го-
лову — неплохая мотивация к заняти-

ям спортом, но тут есть нюанс. Если 
фитнес-клуб в шаговой доступности от 

дома, то бишь в том же районе, велик риск, 
что горячую воду там отключат одновремен-

но со всеми. Ну а автономный нагреватель, 
даже если он стоит, может не справляться с 
обслуживанием огромных душевых. 

Экстравагантный вариант, ставший 
популярным в последние несколько лет, — 
почасовые гостиницы. Подобные «нумера» 
обычно ассоциируются у большинства людей 
с интимными свиданиями, однако не стоит их 
недооценивать в контексте доступа к ванной. 
Стоимость часа обычно стартует от 500–700 
рублей, ну а пары часов хватит, чтобы полно-
ценно привести себя в порядок да еще и от-
дохнуть. Еще более экстравагантный вариант 
— воспользоваться душем в бизнес-зале на 
вокзале (кое-где есть): разумеется, тоже не 
бесплатно.

Мысль поставить водонагреватель и жить 
как белый (ну, чисто вымытый) человек, не 
чувствуя отключений, приходит, наверное, в 
голову почти каждому москвичу. Кроме тех, кто 
живет в домах с газовыми колонками, — этим 
«буржуям» горячую воду не отключают вовсе 
(там есть другие проблемы, но они неведомы 

тем, у кого колонок нет). Однако даже при 
всем многообразии выбора в хозяйственных 
магазинах сделать такого рода апгрейд не 
очень просто. 

Итак, в продаже имеются три основных 
вида нагревателей. Это уже упомянутые га-
зовые колонки и два вида электрических бой-
леров — проточные и накопительные. И, увы, 
первую категорию рассматривать не имеет 
смысла: у кого колонка в доме есть, она и так 
есть, а всем остальным «газифицированным 
без колонок» ее нипочем не установить. За-
прещено — потому что у колонки, в отличие 
от плиты, должен быть отдельный дымоход, 
предусмотренный конструкцией дома. А 
строить такой дымоход и сертифицировать 

его — согласимся, слишком дорого 
и вычурно. И на этом с газом, по-
жалуй, всё. 

Остались, стало быть, проточ-
ные и накопительные нагреватели. 
Первые выглядят как небольшая 
«коробочка», крепящаяся на сте-

ну, — в ней размещен мощный ТЭН 
(трубчатый электронагреватель), который 
нагревшись способен довести поток прохо-
дящей воды до температуры 40–60 граду-
сов. В накопительных — которые выглядят как 
объемистая «бочка» с патрубками емкостью 
от 30 до 200 и даже более литров — вода со-
гревается медленнее, поэтому ТЭНы там не 
такие мощные. Вода там может греться и до 
90 градусов (как установишь регулировкой), 
но зато если, принимая душ или моя посуду, 
«вычерпать» резервуар, вода еще некоторое 
время будет холодной. 

— Как правило, для городских квартир 
рекомендуют проточные нагреватели, — 
рассказывает сантехник Андрей Ржицкий. 
— Во-первых, они компактнее, во-вторых, 
накопительные требуют очень качественной 
подвески. Больше скажу: не всякая стена в 
городской квартире выдержит большой на-
копительный нагреватель, скажем, свыше 50 
литров я бы не стал в любом случае вешать в 
сантехкабине панельных домов советского 
периода. Такая нагрузка — только для несу-
щих стен, да и то нужно смотреть в каждом 
конкретном случае. 

Правда, по словам собеседника «МК», у 
проточных водонагревателей другой «под-
водный камень»: из-за большой мощности 
ТЭНов они требуют хорошей силовой про-
водки. Примерно такой, как для стиральной 
машины. Поэтому, если такая машина у вас в 
ванной уже стоит — все в порядке, а вот если 
нет — обычная осветительная проводка тут не 
подойдет, понадобится прокладывать новую, 
защищенную так называемым УЗО. 

— И это значит, кстати, что в старом фон-
де — там, где до сих пор на входе в квартиру 

одна фаза и три киловатта, такие квартиры 
еще остались — никакой водонагреватель 
вообще не получится поставить. Разве что 
минимального размера накопительный, кото-
рого едва хватит на одну помывку. Это литров 
30, — поясняет Ржицкий.

Интересно, кстати, что существует рас-
пространенное поверье: в городских квар-
тирах накопительные электронагреватели 
устанавливать нельзя. Это поверье стара-
тельно поддерживают управляющие компании 
— таким образом, как пояснил «МК» инженер 
«Жилищника» одного из районов СЗАО, они 
защищаются от некоторых жителей, кото-
рые полагают, что могут вовсе отказаться от 
горячего водоснабжения, перейти на накопи-
тельные водонагреватели и тем сэкономить 
на коммунальных платежах. 

— На самом деле экономия там если и 
получается, то мизерная, а вот разрывать дого-
вор по горячему водоснабжению, перекрывать 
доступ горячей воды в квартиру — большая 
морока для управляющей компании, — рас-
сказал собеседник «МК». — Если в доме стоит 
квартирный счетчик ГВС, это и будет самый 
экономный вариант, проверено. 

Юридически, впрочем, запрещать нако-
пительные водонагреватели коммунальщики 
не имеют права (да и как, в общем-то, они 
узнают о таком апгрейде?). Жилищный кодекс 
РФ не содержит запрета на установку таких 
устройств, подчеркивает юрист Алексей Голу-
бев. Бытовую технику — а именно к этой кате-
гории приборов относится водонагреватель, 
— можно устанавливать без ограничений, но с 
соблюдением требований безопасности. 

— Стоит помнить, что закон не допускает 
несогласованного переустройства, то есть 
в том числе прокладки новых и замены су-
ществующих трубопроводов, электрических 
сетей, — отметил юрист. — Это п.1.7 Правил и 
норм технической эксплуатации жилого фонда. 
В понятие переоборудования (переустройства) 
также входит «перенос нагревательных сан-
технических и газовых приборов... переобо-
рудование существующих туалетов, ванных 
комнат». 

Установить накопительный водонагре-
ватель и не быть откровенным нарушителем 
закона все-таки можно, советует собеседник 
«МК». Если водонагреватель не будет иметь 
собственных водопроводных отводов, а будет 
присоединен, скажем, через тройники около 
входа смесителя, речи о несанкционирован-
ном переустройстве, скорее всего, не пойдет: 
оконечное сантехническое оборудование на-
ходится «на балансе» хозяина квартиры. А вот 
силовую розетку для ванной лучше устано-
вить силами сертифицированного жэковского 
электрика.

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.

С 1 июня в столице стартует новый 
фестиваль «Лето в Москве. Все на 
улицу!», который продлится 100 
дней — до 8 сентября, когда наш 
город будет отмечать свой 877-й 
день рождения. Он обещает стать 
крупнейшим летним фестивалем в 
мире, а главное — он охватит весь 
город. Москвичам не придется дол-
го искать площадку, ведь праздник 
будет поджидать на каждом углу 
— в столичных парках и скверах, на 
набережных и бульварах, на благо-
устроенных улицах и даже во дво-
рах. Прелесть московского лета с 
его солнечными днями, неторопли-
выми завтраками на верандах, бес-
конечными прогулками, долгими 
вечерами и романтичными за-
катами ждет всех — и горожан, и 
гостей столицы.

«С первых дней своей работы мэром 
я стремился к тому, чтобы у всех жителей 
Москвы была возможность хорошо от-
дохнуть и с пользой провести время, не 
выезжая из города. Поиграть во дворе, по-
гулять парке или пройтись по набережной, 
принять участие в фестивале, заняться 
спортом, покататься на лыжах или коньках, 
позагорать, искупаться, узнать что-то новое 
и интересное», — рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Масштабное благоустройство всех улиц 
и набережных Москвы было подготовкой к 
грандиозному фестивалю, и теперь столица 
готова похвастаться результатами. Как рас-
сказал председатель комитета по туризму 
столицы Евгений Козлов, фестиваль «Лето 
в Москве. Все на улицу!» охватит более 600 
городских точек, на которых запланировано 
свыше 250 тысяч мероприятий.

«Впервые фестиваль будет проходить не 
только в полюбившихся москвичам локациях 
и на фестивальных площадках, в парках Мо-
сквы, но и на новых благоустроенных улицах, 
в парках и скверах, вновь построенных на-
бережных. Мы подготовили по поручению 
мэра Москвы 40 разных форматов меро-
приятий, которые могут проходить на раз-
ных фестивальных площадках», — сказал 
Евгений Козлов.

Этим летом скучать точно не придется 
— горожан ждут танцевальные и кулинар-
ные мастер-классы, литературные чтения, 
кинопоказы, цирковые и театральные вы-
ступления, художественные выставки и кон-
курсы рисования, соревнования по видеои-
грам, граффити, шахматам, командным или 

одиночным видам спорта, активности 
с питомцами. 

Развлечения на любой вкус

Вопрос «чем заняться и чем себя раз-
влечь?» просто не сможет встать в Москве об-
разца лета 2024 года — досуг здесь предложат 
на любой вкус. Сыграть партию в шахматы 
или освоить новую настольную игру? Пожа-
луйста! Выбрать потемневшую от времени 
брошку (точь-в-точь такая была, кажется, у 
бабушки) на винтажном маркете? Конечно, и 
приходите с подругой! Или, может быть, купить 
керамику или одежду, сделанную кем-то из 
молодых московских мастеров? На ярмарке 
найдется и такое. Можно послушать лекцию 

или посмотреть выставку под открытым 
небом, заняться йогой или фитнесом, 
поплавать в бассейне в одном из парков 
Москвы — вариантов множество. 

Одному только Бульварному кольцу можно 
смело посвящать целую неделю! Так, напри-
мер, на Никитском бульваре будет выставка-
продажа работ современных художников, Пе-
тровский бульвар будет отдан в распоряжение 
художников, любящих рисовать на пленэре, 
на Покровском пройдут литературные чте-
ния, а на Тверском — мини-фестивали моды, 
фотографии и красоты. На Рождественском и 
Страстном бульварах будут выступать уличные 
музыканты, на Гоголевском — играть в шахма-
ты, а на Яузском — рисовать граффити.

На столичных набережных (Пушкинской, 
Крымской, Лужнецкой и других) планирует-
ся организовать спортивные тренировки, 
тематические мастер-классы, литератур-
ные чтения, музыкальные выступления. 
Городские парки, как всегда, приглашают 

погулять и покататься на лодках, посетить 
аттракционы, поиграть на детских площад-
ках и заняться уличным спортом. Сцены и 
амфитеатры будут предоставлены в рас-
поряжение желающих организовать дис-
котеки, танцевальные занятия, концерты, 
литературные чтения и турниры по шахма-
там. Летние кафе и гастропавильоны подго-
товили для москвичей новое сезонное меню, 
включающее мороженое, прохладительные 
напитки, сладкую вату.

Москвичей ждет даже такой милый фор-
мат досуга, как игра «Камень, ножницы, бума-
га», хорошо знакомая всем с детства. Только в 
этот раз всё серьезно — на фестивале пройдет 
чемпионат мира с призовым фондом в раз-
мере 5 млн рублей. 

«Лето в Москве. Все на улицу!» — это ло-
гическое продолжение фестиваля «Зима в 
Москве», который уже стал неотъемлемой 
частью столичной жизни. 

«Наш континентальный климат однознач-
но делит год на два крупных сезона, и для каж-
дого из них мы хотим создать свой большой 
фестиваль. В ноябре-марте с успехом прошел 
фестиваль «Зима в Москве», объединивший 
такие известные проекты, как «Путешествие в 
Рождество», «Усадьбы Москвы. Зима», «Зима в 
парке», «Московское чаепитие» и «Московская 
Масленица». На фестивальных площадках 
хорошо провели время миллионы москвичей 
и туристов», — добавил Сергей Собянин.

С летним фестивалем произойдет то же 
самое — грандиозное стодневное действо 
объединит такие полюбившиеся москвичам 
форматы, как «Времена и эпохи», «Лето в пар-
ках», «Вкусы России» и многие другие. 

Как все организуют

Основная часть мероприятий фестиваля 
не требует ни оплаты, ни предварительной 
регистрации: достаточно прийти в часы рабо-
ты площадок. Однако если событие платное, 
оплату принимает организатор на месте в день 
проведения, брать предоплату запрещено. 

Самое важное — москвичи получат воз-
можность стать режиссерами своего соб-
ственного идеального лета, ведь в рамках 
фестиваля можно не только принять участие в 
любом мероприятии, но и организовать свое. 
Москва — это прежде всего москвичи, так что 
новые виды активностей и событий имеют все 
шансы войти в историю, а может, и стать новой 
городской традицией. Главное — это будет 
самое лучшее лето, ведь Москва и москвичи 
обязательно сделают его таким. 

Евгения НИКИТСКАЯ. 

Десять лет назад в столице появи-
лась уникальная площадка для про-
ведения электронных голосований 
среди жителей — портал «Активный 
гражданин». С 2014 года каждый 
москвич имеет возможность выби-
рать, голосовать, высказывать свое 
мнение по важнейшим вопросам 
городской жизни, влиять на раз-
витие Москвы. Сегодня в столи-
це уже 7 млн активных горожан, и 
это далеко не предел.

«Когда мы запустили этот проект, у 
него не было аналогов в мире. Москвичи 
получили уникальную возможность голо-
совать онлайн за проекты благоустрой-
ства и делиться идеями о развитии города. 
Спасибо всем участникам проекта! Вместе 
делаем наш город лучшим местом для жиз-
ни», — заявил мэр столицы Сергей Собянин 
в своем telegram-канале.

За десять лет к проекту присоединились 
почти 7 млн москвичей, на этой площадке 
прошло свыше 6,6 тысячи голосований.

Пользователи «Активного гражданина» 
участвовали в реализации многих интерес-
ных и важных для Москвы проектов — тех са-
мых, без которых невозможно представить 

сегодняшнюю столи-
цу. Эпоха с 2014-го до 
2024-го — это голо-
сование по программе 
реновации, благодаря 
которому в программу 
включили только те дома, 
жители которых поддержали 

реализацию програм-
мы, это запуск Боль-

шой кольцевой 
линии метро-

политена и 
Москов-
ских цен-

тральных 
диаметров, 

это выбор 
названий для 
новых стан-

ций и про-
ектируемых 

улиц, концепции 
благоустройства 

улиц и дворов во 
всех округах столи-

цы, развития парков 
(например, «Кусково» или 

«Покровское-Стрешнево») и зеленых зон 
вроде грандиозного парка «Яуза» на северо-
востоке столицы. Эти и многие другие важ-
нейшие городские вопросы жители столи-
цы смогли обсудить все вместе и принять 
взвешенное решение благодаря порталу 
«Активный гражданин». Были и трогатель-
ные моменты. Например, минувшей зимой 
горожане все вместе выбрали имя для 
новорожденной малышки-панды: в итоге 
крошечную пушистую китаянку москвичи 
назвали Катюшей. 

«Активный гражданин» — это и возмож-
ность поучаствовать в тематических спецпро-
ектах и узнать больше о городе. Например, 
в фотоакциях, познавательных викторинах 
офлайн-квестах в парках и музеях. Кроме 
того, в проекте можно оценить городские 
новинки, ознакомиться с любопытными фак-
тами о Москве.

Приятный бонус — возможность полу-
чить поощрение: за активность на портале 
горожане получают баллы, которые можно 
обменять на товары и услуги, пополнить карту 
«Тройка», счет в приложении «Парковки Рос-
сии», направить на пожертвования в благо-
творительные фонды.

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОЯ МОСКВА

ГОРОД

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
23 мая 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Исповедь персона-
жа пьесы, обращенная к залу. 4. Сумчатый 
зверек, притворившийся мертвым. 10. Ложе 
в кабинете массажиста. 11. Новый станок, 
отправленный на выставку. 13. Тупой противо-
вес лезвию колуна. 14. Спасший от дождя 
брезентовый навес. 15. Легкий порыв теплого 
ветерка. 16. Царапина по сравнению с оско-
лочным ранением. 18. Оперенное «шило» 
игрока в дартс. 20. Голодный зов из коров-
ника. 22. «Натурщик», заплативший деньги 
портретисту. 23. Спиртное «ассорти» в одном 
бокале. 24. Завистник, строчащий доносы. 
27. Рутина заполняющего бланки бюрократа. 
30. Танец, объявляемый в фильме «Любовь 
и голуби». 32. «Оружие» лягающегося ска-
куна. 34. Мини-селедка Балтийского моря. 
35. Материал для лепки в детском саду. 36. 
«Авторучка» времен Александра Пушкина. 38. 
Морской кот из семейства хвостоколовых. 39. 
Ванна в роскошном особняке. 40. Желатино-
вый футлярчик с дозой препарата. 41. Дво-
рянский титул Марии Волконской. 42. Мягкий 
карандаш цвета кирпича без оправы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Соус, заменяющий сме-
тану в борще. 2. Дуралей, который никогда 
не поумнеет. 3. Главная статья расходов мод-
ника. 5. Старичок, качающий сына внучки. 6. 
Чек, принесенный в конце завтрака в кафе. 7. 
Состав для ухода за паркетом. 8. Живой «на-
вигатор» в воровской шайке. 9. «Сотоварищ» 
по году рождения. 10. Пользующаяся славой 
плохой матери птица. 12. Тюрьма из песни 
Михаила Круга. 17. Спирт, отправляющий на 
тот свет алкашей. 19. Сигнальный пистолет 
заблудившихся в тайге людей. 20. Горемыка 
с печатью страданий на лице. 21. Контейнер 
для еды или банка для крупы. 25. Пятнистый 
«законодатель моды» из кошачьих. 26. Волхв, 
предсказавший гибель вещему Олегу. 27. 
Добавочная строчка в тексте телеграммы. 
28. Круглая расческа в коробке с феном. 
29. Не доверяющий рекламе покупатель. 31. 
Количество повторений в единицу времени. 
33. Блюститель интересов юной сиротки. 34. 
Пояснение к цитате внизу страницы. 37. Метка 
на руке от искры из костра. 38. Часть слова 
для начинающего читать ученика.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подпись. 4. Стилист. 10. Питание. 11. Рефлекс. 13. Грех. 14. Овощ. 
15. Отверстие. 16. Атеизм. 18. Ястреб. 20. Обелиск. 22. Метафора. 23. Горемыка. 24. 
Разогрев. 27. Растрепа. 30. Великан. 32. Бровка. 34. Кайзер. 35. Поддувало. 36. Очаг. 38. 
Балл. 39. Тефтели. 40. Цветник. 41. Особняк. 42. Эмбарго.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Плагиат. 2. Псих. 3. Слалом. 5. Толчея. 6. Лыко. 7. Трущоба. 8. Переме-
на. 9. Прессинг. 10. Печенье. 12. Сверток. 17. Заработок. 19. Субмарина. 20. Обогрев. 21. 
Керосин. 25. Акробат. 26. Вкладчик. 27. Рукавица. 28. Признак. 29. Яблочко. 31. Крыльцо. 
33. Апатия. 34. Костюм. 37. Герб. 38. Бита.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

(495)772-19-81

 в сфере организации незаконной миграции, а именно привлёк к работе на своём 
предприятии иностранных граждан, находящихся на территории РФ, без законных на 

то оснований, в связи с чем являюсь подозреваемым по уголовному делу. 
В настоящее время я полностью осознал свою вину в совершенном мной 

преступлении, в содеянном чистосердечно раскаиваюсь. За время, проведенное 
под следствием, я полностью осознал тяжесть совершенного преступления.

Я понимаю, что нарушил установленный порядок нахождения иностранных граждан 
на территории РФ, с целью извлечения для себя материальной выгоды, но на 

совершение данного преступления меня толкнули дефицит специалистов в моей 
сфере деятельности, сложное материальное положение и необходимость 

заработка для содержания своей семьи.
К моему сожалению, осознание фактических последствий своих поступков, приходит 

к каждому по-разному, и в силу стечения различных обстоятельств, ко мне оно 
пришло после возбуждения в отношении меня уголовного дела, но было уже поздно.

  Я Габбасов Руслан Рамилович, совершил преступление

Хочу  от  чистого сердца принести свои извинения обществу, 
и клятвенно заверить, что больше никогда в жизни не встану 

на противозаконный путь заработка.

АГН МОСКВА

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, 
у ТЦ «Марина»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
24 мая с 8.30 до 19.00
р-н Академический, ул. Шверника, д. 13, корп. 1, 
у м-на «Дикси»
р-н Гольяново, ул. Уссурийская, д. 7, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»
27 мая с 8.30 до 19.00
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета EUROSPAR
28 мая с 8.30 до 19.00
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
29 мая с 14.00 до 19.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»

р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а, у «Пятерочки»
30 мая с 14.00 до 19.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
р-н Восточное Измайлово, Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
31 мая с 14.00 до 19.00
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 18, к. 1, 
напротив ДК «Заречье»
р-н Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, у «Пятерочки»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Лось»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 мая с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на автомобильной 
стоянке, напротив магазина «Пятерочка»
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, 
в фойе Молодежного центра «Стекольный»
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, 
в фойе Дворца культуры «Чайка»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д.113, 
в фойе ДК «Лепсе»
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, 
перед Дворцом культуры

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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29, 30 И 31 МАЯ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» 
В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ

Подробности читайте в «МК» за 22 мая!

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
24 мая с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

«АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН»: 
7 МИЛЛИОНОВ ЗА 10 ЛЕТ 
Главный 
городской 
портал для 
голосований 
отмечает 
юбилей

ВСЕ НА УЛИЦУ, 
ВСЕ В САД, 
ВСЕ В ПАРК!
Столица готовится 
к своему лучшему лету

хоро
и тур

С
само
объе
форм

Председатель 
комитета по 

туризму столицы 
Евгений Козлов.
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придумывают 

способы 
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горячей 
воды

И НЕ РАЗОРИТЬСЯ
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Помыться



Есть три вещи, на которые можно смотреть 
вечно: весна, Франция и теннис. А если все 
это объединить, то «увидеть турнир Боль-
шого шлема в Париже и умереть» звучит 
как «сорвать судьбоносный куш».

На кортах французского стадиона «Ролан 
Гаррос» 26 мая стартует Открытый чемпио-
нат Франции по теннису — второй ежегодный 
турнир Большого шлема, который продлится 
до 9 июня. 

Поскольку в этом году столицей летних 
Олимпийских игр-2024 признан Париж, вла-
сти пообещали особенно внимательно от-
носиться к безопасности в стране. И, в част-
ности, обязались усилить меры безопасности 
и в отношении теннисистов во время турнира 
«Гарроса». 

«В плане безопасности мы усилим охрану 
игроков как телохранителями, так и в социаль-
ных сетях от онлайн-буллинга», — сообщила ди-
ректор Открытого чемпионата Франции Амели 
Моресмо на пресс-конференции. Что ж, будем 
надеяться, что защита распространится и на 
российских спортсменов, несмотря на их, по 
классике, нейтральный статус и на то, что перед 
началом турнира все та же француженка Амели 
Моресмо пригрозила санкциями в адрес наших 
спортсменов в случае, если кто-то из них выска-
жется в поддержку российского правительства. 
Никогда такого не было и вот опять. 

Грунтовый рай: история 
турнира

В 1891 году французский турнир «Ролан 
Гаррос» был впервые проведен на стадионе 
в Париже. Изначально по правилам турнира 
принимать участие в нем могли только фран-
цузы или иностранные члены французских 
клубов. Но что-то пошло не так, когда первым 
победителем стал некий британец по фамилии 
Бриггс, живший в Париже…

А потому в 1925-м турнир таки добрался 
до статуса «международный».

Что касается грунта, то он стал популя-
рен во Франции из-за климата: выращивать 
качественное травяное покрытие для клас-
сического лаун-тенниса здесь не удавалось. 
Зато на сегодняшний день укладка грунта 
перед соревнованиями стала одним из эле-
ментов эстетического продвижения турнира в 
соцсетях: медиа любят публиковать красивые 
кадры процесса подготовки.

Все турниры Большого шлема славятся 
своими традициями. Одна из местных «Гарро-
са» — выпускать перед игрой сокола для рас-
пугивания над стадионом голубей. Летающего 
сотрудника зовут Чак, а работать на стадионе 
«Ролан Гаррос» он начал вместе со своим хо-
зяином, когда на комплексе поселилось более 
трехсот голубей.

Несмотря на то, что своей традиционной 
клубникой со сливками, как Уимблдон, фран-
цузский турнир не обзавелся, разве можно не 
ознаменовать турнир традиционной француз-
ской кухней? Гостей здесь кормят сэндвичем 
с маслом и ветчиной в багете, грибным суфле, 
макарони с малиной и, конечно же, круасса-
нами с вином. Се ля ви! 

Без царя земля 
не правится

Дом знаменитого грунтового турнира на-
ходится в 16-м округе Парижа. Сюда каждый 
сезон съезжаются более 15 000 гостей. Часть 
из них приезжает получить эстетическое удо-
вольствие, а из него состоит весь турнир и весь 
Париж. Часть — чтобы увидеть и поддержать 
своих фаворитов. Например, испанского тер-
минатора и по совместительству царя грунта 
Рафаэля Надаля. 

Если в прошлом году испанец-терминатор 
впервые за долгие годы пропустил турнир 
из-за неважной формы, в этом году он уже 
обивает пороги Парижа — 37-летний Надаль 
вместе с абсолютной уверенностью в себе уже 
готов к сражению за титул. Дядя Рафаэля и его 
бывший тренер Тони Надаль перед стартом 
турнира рассказал, что мечта Рафаэля — выи-
грать турнир (получается, в 15-й раз) и красиво 
завершить свою звездную карьеру. А потому, 
раз он все-таки решился приехать на «Гар-
рос» в этом году, значит, в своих силах он вряд 
ли сомневается: «Он все еще уверен в себе 

благодаря своему 
мышлению и харак-
теру. Он не из тех, кто 
опускает руки», — со-
общил дядя. Но мы это и 
так знаем. Посмотрим! 

Чего же еще ждать от «Ро-
лан Гарроса»-2024? Конечно же, Но-
вака Джоковича. У него настрой серьезный и, 
как всегда, железобетонный. Первая ракетка 
мира (пока еще) серб Джокович уже мечтает 
сыграть против Надаля, которого признал 
своим главным соперником: «Я очень уважаю 
Рафаэля Надаля, он хороший человек, легенда 
тенниса и мой самый главный соперник за 
все это время. Надеюсь сыграть против него 
хотя бы еще раз. Все, что он сделал в своей 
карьере, вдохновило многих молодых людей 
по всему миру».

Видимо, и Джоковича он вдохновил на-
столько, что тот стал победителем 24 турниров 
Большого шлема. Тем временем сам вдох-
новитель немного отстает — он победитель 
22-кратный. Каковы же перспективы? Совсем 
недавно в Риме на «Мастерсе» Новак проиграл 
в третьем круге своему сопернику чилийцу 
Алехандро Табило, который, к слову, занимает 
32-ю строчку рейтинга ATP. Из-за чего в дело 
включился бывший тренер Джоковича Горан 
Иванишевич: «Все на панике из-за того, что в 
Риме Новак проиграл, причем довольно легко. 
Но знаете что? Это не имеет вообще никакого 
значения. Турниры Большого шлема — это 
совсем другая история. Новак будет готов к 
«Ролан Гарросу».

Что ж, другое так другое!
Впрочем, пока у обоих триумфаторов От-

крытого чемпионата Франции есть проблемы 
со здоровьем. Новак Джокович надеется, что 
избавился от последствий ужасной травмы 
головы, которую он получил не так давно на 
турнире в Риме. Тогда из рюкзака одного из 
болельщиков, желавшего получить автограф 
великого серба, выпала бутылка с водой. И 
неудачно попала прямо в голову Новаку. В 
сообщения сербских СМИ говорится, что ска-
нирование головного мозга показало, что Джо-
кович сумел избежать серьезной травмы перед 
стартом Открытого чемпионата Франции.

У Надаля другие проблемы. В этом году 
ему постоянно мешают мелкие травмы, кото-
рые могут испортить последнее выступление 
испанца на турнире Большого шлема. Тем не 

менее болельщики с нетерпением ожида-
ют финала Джокович — Надаль. Если в 

дело не вмешается молодая звезда, 
итальянец Янник Синнер.

«Обычно на «Ролан 
Гарросе» я играю 
не так хорошо»

Угадайте, чьи это слова. Ко-
нечно же, российского тенниси-

ста и пятой ракетки мира Даниила 
Медведева. По его предсказаниям, 

фаворитами «Ролан Гарроса» этого 
года станут Новак и испанский теннисист 

Карлос Алькарас: «Им нравится грунт. Они 
оба выигрывали турниры Большого шлема», 
— аргументировал Даня. 

Сам же Даня уже не раз говорил, что грунт 
— его самое нелюбимое покрытие. Однако в 
этом году теннисист вдруг признался, что в 
последнее время с каждым выходом на грунт 
он чувствует себя увереннее. «Я чувствую, что 
могу добиться большего», — заявил Медве-
дев. Но нам большего не надо, можно просто 
выиграть. 

Тем временем белорусская теннисистка 
Вера Лапко посетовала на судьбу еще одного 
российского теннисиста, Андрея Рублева, 
сообщив, что, несмотря на то, что на грунте 
он выступал очень неплохо, выйти в финал 
теннисисту могут помешать нервы. Действи-
тельно, своими матерными высказываниями 
во время турниров Андрей славился. С другой 
стороны, кто же ими не славился? 

Легко говорить о нервах участников, когда 
сам завершил карьеру: 25-летняя Лапко по 
причине травм коленей приняла решение уйти 
из теннисного мира и с 2019 года не играет. 
Если вспомнить прошлый год, Рублев вылетел 
с турнира Большого шлема в третьем круге, 
сильно расстроился и сообщил, что будет ста-
раться исправить ситуацию. А прессе он часто 

говорил, что причиной его взрывного характера 
на кортах является сильное желание выиграть: 
«Мои ожидания от самого себя вызывают во 
мне эти эмоции». Ничего страшного, Андрей, 
Бублика по эмоциям ты пока не переплюнул! 
Его пока никто не переплюнул. 

Что касается испанца Карлоса Алькараса, 
его карьера с каждым годом набирает серьез-
ные обороты. Его называют вундеркиндом из 
Испании, поскольку он совершил поистине 
историческое достижение: первым обыграл 
Джоковича и Надаля в двух матчах подряд. А 
на тот момент ему, на минуточку, было всего 
19 лет. За 2 года Карлос поднялся из пятой 
сотни рейтинга в топ-10. Поэтому и у него есть 
все карты в руках, чтобы дойти до финала 
«Гарроса». 

Кстати, в детстве теннисист получил про-
звище Тарзан из-за своей странноватой мане-
ры подпрыгивать на корте. Сегодня Алькарас 
считает свою манеру передвижения лайфха-
ком: «Наверное, никто не любит прыгать, как я. 
Такие упражнения помогают сохранять баланс, 
я чувствую себя на корте легче воздуха».

Нельзя забыть и греческого теннисиста 
Стефаноса Циципаса, который вполне успешно 
выступает на «Ролан Гарросе» каждый год. 
В этом году спортсмен выступит в хорошей 
форме, а после «Мастерса» в Монте-Карло 
и выигрыша американца Каспера Рууда его 
настроение может быть вполне бодрым. Есть 
ощущение, что теннисисту стоит добавить ще-
потку дерзости, чтобы выйти вперед. Осталь-
ные навыки и профессионализм при нем. 

Что насчет девчонок?

Одна из самых серьезных участниц жен-
ской сетки — вторая ракетка мира Арина Собо-
ленко. На предстоящий турнир у нее большие 
планы: Арина собирается обыграть первую 
ракетку мира Игу Швентек: «Я надеюсь, что 
мы доберемся до финала «Ролан Гарроса» и 
я обыграю тебя там. Шучу. По крайней мере, 
я постараюсь добиться большего, чем сегод-
ня», — сказала Соболенко в послематчевом 
комментарии в Риме. Матч первой и второй 
ракеток мира в финале турнира WTA-1000 
закончился победой польки Иги Швентек со 
счетом 6:2, 6:3, а потому Соболенко надеется 
на успех в Париже. 

У Швентек и Соболенко отношения между 
собой прекрасные, и Ига поблагодарила со-
перницу после матча в Риме: «Арина, еще один 
финал, еще одна великая битва. Я знала, что 
это будет нелегко. Спасибо, что разделила 
со мной корт и действительно подтолкнула 
меня стать лучше. Посмотрим насчет финала 
«Ролан Гарроса». 

Действительно, посмотрим. Конечно, обе 
девушки сильные и серьезные спортсменки. Но 
есть и третья: представительница Казахстана 

Елена Рыбакина в этом сезоне завоевала 
уже три титула, а в прошлом году считалась 
одной из фавориток чемпионата Большого 
шлема во Франции, но обидно снялась из-за 
проблем с пищеварением. Сегодня же она в 
хорошей форме и мощном настрое на тур-
нир: «Ну конечно, я всегда верю в себя. Но 
не все зависит только от меня. Здесь много 
отличных игроков, сильные соперницы. Но я 
знаю, если я чувствую себя в форме, если я 
физически готова и здорова, то могу играть 
в свой теннис. В таком случае у меня есть все 
шансы выиграть турнир Большого шлема на 
любом покрытии», — сказала Рыбакина на 
пресс-конференции.

Считаем призовые

Четыре турнира Большого шлема пред-
лагают своим триумфаторам не только тро-
феи и места в учебниках истории тенниса, 
но и предоставляют серьезные финансовые 
стимулы.

Сколько же составят призовые за участие 
в Открытом чемпионате Франции по теннису 
в 2024 году? Общий призовой фонд - 53,5 
миллиона евро. Он увеличился на 7,8% по 
сравнению с 2023 годом.

Победители получат по 2,4 миллиона 
евро. Для сравнения, победители мужского 
и женского одиночного разряда 2023 года 
Новак Джокович и Ига Швентек получили по 
2,3 миллиона евро призовых.

Есть свои расценки и в других 
категориях.

В мужском и женском парных разрядах  
победители получат по 590 000 евро. В сме-
шанных парных разрядах традиционно самые 
скромные призовые. Победителям достанется 
по 122 000 евро.

Интересно сравнить, сколько получали 
или еще получат победители других турниров 
Большого шлема в 2023 и 2024 годах.

Чемпионы Открытого чемпионата Австра-
лии по теннису 2024 года в одиночном разряде 
Янник Синнер и Арина Соболенко получили 
по 3,15 миллиона австралийских долларов 
каждый, что равняется примерно 2 миллионам 
долларов США.

Чемпионы Уимблдона-2023 в одиночном 
разряде Карлос Алькарас и Маркета Вондру-
сова получили около 3 миллионов долларов 
каждый.

И, наконец, чемпионы US Open 2023 в 
одиночном разряде Джокович и Коко Гауфф 
получили по 3 миллиона долларов каждый. 
Как видим, в этом отношении «Ролан Гаррос», 
если так можно выразиться, является самым 
дешевым из четырех турниров Большого шле-
ма. Что, впрочем, не умаляет заслуг тех, кто 
сумеет победить на этом соревновании.

Анна АНИКИНА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.05.2024
1 USD — 90,1887; 
1 EURO — 97,8989.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лариса Гузеева (1959) — актриса театра, 
кино и телевидения, телеведущая, заслужен-
ная артистка РФ
Анатолий Карпов (1951) — шахматист 
и политик, трехкратный чемпион мира по 
шахматам
Алексей Козырев (1944) — писатель-
драматург, сценарист и общественный 
деятель
Вячеслав Штыров (1953) — государствен-
ный и политический деятель

Елена Шушунова (1969–2018) — гимнастка, 
двукратная олимпийская чемпионка, неодно-
кратная чемпионка мира, Европы и СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 
днем 19…21°. Небольшая облачность. Без 
осадков. Ветер восточный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 4.04, заход Солнца — 
20.50, долгота дня — 16.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день черепахи
Международный день спортивной 
борьбы

1879 г. — Иван Тургенев получил звание док-
тора гражданского права в Оксфордском 
университете
1904 г. — в Вене открылся первый чемпионат 
мира по греко-римской борьбе

1919 г. — открылась Одесская киностудия 
художественных фильмов
1924 г. — в Москве начал работу XIII Съезд 
РКП(б) 
19 3 4  г.  —  с о с т о я л с я  п е р в ы й 

полет экспериментальной крылатой раке-
ты, спроектированной под руководством 
С.П.Королёва
1989 г. — скончался Георгий Товстоногов, 
главный режиссер Ленинградского БДТ, 

народный артист СССР
2019 г. — в Ростовской области начато строи-
тельство первой ветряной электростанции 
2019 г. — имена Героев Советского Союза 
присвоены 13 улицам Краснодара
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— Дорогой, ты с чем картошечку будешь 
на ужин?
— С мясом.
— Я как знала и купила чипсы с 
беконом. 

Почувствовала себя такой крутой, когда 
написала в списке дел «купить землю». 
Для цветов и кактусов, конечно, но звучит 
тоже хорошо.

Фраза «ну, не будем вам мешать» означает, 
что помогать вам никто не собирается. 

Старушка с интересом рассматривает 
коляску:
— Какие прелестные близнецы! Оба 
мальчики?
— Нет, — отвечает хозяин коляски. — Справа 
дыня.

Объявление на воротах ипподрома:
«Русским женщинам вход воспрещен. По-
жарная часть за углом».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Константин Богомолов, который всегда 
вызывает повышенный интерес у разных 
категорий граждан по разным поводам, 
выпустил премьеру — «Одна и один». Но 
достаточно сказать, что это по пьесе Шек-
спира «Ромео и Джульетта», где заглавных 
героев играют сильно возрастные актеры, 
чьи фамилии также вызывают интерес, — 
Александр Збруев и Вера Майорова, — и 
интрига удалась, а касса гарантирована. 
С премьерного показа — обозреватель 
«МК».

Среди последних работ этого режиссера, 
являющегося бесспорным лидером совре-
менного театра (а им он был и до отъезда 
из страны части его коллег), «Одна и один» 
— особая постановка. В ней нет актуаль-
ности и злободневной сатиры, как в «Новой 
Оптимистической», в «Дачниках на Бали» или 
в «Гамлет in Moscow», переосмысления совет-
ской идеологии, как в «Славе». Это, пожалуй, 
самая тихая постановка Константина, пред-
лагающая зрителям, независимо от возраста, 
заглянуть в бездну, которая рано или поздно 
ждет каждого.

Постоянный соавтор режиссера художник 
Лариса Ломакина на этот раз обустроила на 
сцене светлый павильон, белые стены, задник 
из стекла дают ощущение стерильности. Из 
предметов мебели — койка для лежачих боль-
ных, пара диванов напротив койки и двери, 
в которых деловито возникают и исчезают 
фигуры в белых халатах.

На кровати — она, и, судя по разговору, 
который ведут слева на авансцене за столом 
три человека, это не кто иная, как Джульетта. 
Прелестное творение Шекспира — глубо-
ко пожилая и, судя по обстановке, тяжело 
больная.

Однако вы мне не дали ответа.
Я повторю, что я уже сказал.
Ведь дочь моя совсем еще ребенок,
Ей нет еще четырнадцати лет…
Еще повремените два годочка…
На что Парис с нарисованной на лице 

маской злого клоуна отвечает, что он знавал 
еще моложе, чем Джульетта, по возрасту 
матерей. «Такие-то и старятся скорей», — от-
вечает ему сеньора Капулетти. Впрочем, кто 
не знает шекспировского текста в переводе 
Бориса Пастернака, вряд ли поймет сразу, 
кто здесь кто и кто кому приходится. Костю-
мы артистов современные, режиссер убрал 
обращения персонажей друг к другу вроде: 
«Послушай, Меркуцио». Как нет у Богомо-
лова многих персонажей пьесы, зато есть 

другие — врачи, психолог, пациенты клиники 
возраста 80+.

Не стоит пугаться картины, способной 
вызвать тяжелые эмоции, — их нет. Богомолов 
только ему известным способом вызывает 
если не магическое, то завораживающее со-
стояние, что лежит между любовью и смертью. 
И ты ловишь себя на мысли, что за этой про-
стой картинкой больничного существования, 
которая не способствует положительным ас-
социациям, стоит нечто более сложное, глу-
бокое, внутренне напряженное. И Богомолов 
умеет вывести это главное с дальнего плана 
на первый, создав внутреннее напряжение на 
сцене, сила которого накрывает зал. 

Спектакль непродолжительный — каких-
то час пятнадцать. В нем — текст Шекспира, 
его репликами играет режиссер, забирая их у 
одних персонажей и отдавая другим. Режис-
сер монтирует Шекспира с собственным тек-
стом и профессиональным текстом медиков, 
в частности психолога. Это от него получают 
консультацию синьоры Капулетти относи-
тельно того, как им себя вести с умирающей 
дочерью. Дочь старше родителей, как и ее 
возлюбленный муж Ромео.

Он появится ближе к середине спектакля, 
и появление артиста Збруева в роли Ромео 

почему то никто не встретит аплодисментами. 
Тот редкий случай, когда напряженная тиши-
на от происходящего на сцене не допускает 
аплодисментов узнавания и благодарности 
артисту, который в восемьдесят шесть далек 
от своих лет: строен, подтянут, и шаг его легок. 
Отдав роли юных героев пожилым, Богомо-
лов стирает все границы, что и так для него 
условны: возрастные, текстовые, визуальные. 
Престарелые пациенты, похожие на рептилий, 
отыграв свою сцену, вызывающую священный 
ужас, тут же снимут силиконовые маски, чтобы 
вновь стать молодыми вокруг состарившихся 
вечных влюбленных. А в объяснениях их юных 
дублеров, что присели на авансцене, зазвучат 
нотки сомнений и тревоги. 

Но главные здесь только она и он. Одна 
и один. Они не играют, а за короткий отпу-
щенный судьбой миг при минимуме текста 
проживают множество чувств и состояний: 
разлуку навсегда, что уже беспардонно стучит 
в дверь больничной палаты, неизбежность 
надвигающейся потери, прошлое, в котором 
позабыты все обиды, оказавшиеся ничего не 
стоящими пустяками, — все это перед уходом 
в мир иной. Один присел рядом с кроватью, 
держит ее руку в своей. Один произносит 
слова юного Ромео, проникшего к Джульетте 

через балкон. Один уходит, и обреченность 
его не должна увидеть одна. Поэтому шаг его 
легок, как у молодого. И уже когда одна не 
видит его — у стола, ладонями закрыв лицо, 
он кричит, и этот крик вспарывает тишину, 
как острый нож плоть. Такой экшен по воз-
действию сильнее какого-нибудь кровавого 
кинематографического зрелища. 

На эту пару очень хорошо работают ак-
теры Бронной — Лера Горин, Александра 
Николаева, Лариса Богословская, Дмитрий 
Гурьянов, Артем Курбатов, Светлана Божатова, 
Андро Симонишвили, Василиса Перелыгина, 
Александр Шумский, Александра Виноградо-
ва, Денис Громаков.

Интервью с Константином Богомоловым 
после спектакля.

— Скажи, почему вполне еще моло-
дой человек, то есть ты, вдруг ставит 
спектакль о любви очень старых людей, 
которые в шаге от смерти? Обычно такие 
мысли возникают у художников после 60, 
поживших, переживших многое.

— Так у меня произошло в жизни: я очень 
много рефлексирую на тему смерти в самых 
разных вариантах. В моей жизни уже были 
«Юбилей ювелира» с Олегом Павловичем Таба-
ковым — этим спектаклем я очень горжусь, и в 
свое время он был моим большим творческим 
достижением. Но помимо театра, в литерату-
ре, в своих сочинительских опытах я много 
взаимодействовал с этой темой. Является ли 
это каким-то моим глубинным страхом смерти 
или чем-то еще, наверное, не мне судить, а 
психологу. Что же касается конкретно «Ромео и 
Джульетты», то когда-то, думая об этой пьесе, 
я думал о том, что она очень специфическая 
в том смысле, что она довольно уникальна: в 
ней есть хор, комментарии к происходящим 
событиям. Она любопытно и необычно для 
Шекспира организована.

 Это с одной стороны, а с другой — я 
всегда думал о моменте смерти Ромео, его 
решении убить себя. Думал о том, что когда 
молодые актеры пытаются сыграть эту си-
туацию, они неизбежно впадают в зону ис-
терики или искусственности. Потому что для 
молодого организма расстаться с жизнью 
из-за того, что из жизни ушел тот, в кого этот 
молодой организм влюбился, противоесте-
ственно — инстинкт жизни сильнее в юности, 
чем любые драмы. 

Когда человек заходит в зону самоубий-
ства в молодом возрасте — это всегда бо-
лезненно, но болезненность для меня не есть 
предмет сценической истерики, рефлексии, 

потому что здесь нет закономерности, ти-
пизации — тут стечение обстоятельств. И 
когда я видел разные постановки этой пье-
сы, всегда постановщики и актеры вместе с 
ними заходили в зону истероидной истории, 
а постановки в итоге склонялись к моралите 
— ай-ай, как нехорошо враждовать, видите, 
к чему это может привести. А самый важный 
момент — что без другого человека жизни 
нет, — не рефлексировался всерьез.

И я думал, что убедительно это могут 
сыграть только немолодые артисты. То есть 
для человека, прожившего жизнь, близкий 
человек — это единственное, что заслоняет 
его от окружающей пустоты: друзья ушли, 
прежняя жизнь ушла, мир поменялся. И когда 
уходит он, наступает подлинное опустошение. 
И тогда ход самоубийства — «Аптекарь, дай 
мне яда!» — возможен. Так что выбор пожилых 
артистов и такая трактовка связаны именно 
с этим.

Вообще, замысел у меня родился давно, 
но я все как-то не решался к нему приступить 
и только сейчас реализовал. В принципе, я бы 
и назвал спектакль «Ромео и Джульетта», если 
бы не зрительская ситуация: назовешь как у 
Шекспира, и придет зритель, который будет 
ждать такой молодежной, шумной истории: 
молодые, задорные играют про любовь, гор-
моны плещут, эротизм и все прочее. Поэтому 
я назвал спектакль «Одна и один» — одна 
перед смертью и один перед ней. По сути, для 
меня это исследование пьесы, исследование 

момента ухода из жизни и абсолютного оди-
ночества человека перед лицом смерти.

— На такое радикальное решение 
шекспировской пьесы о вечной любви 
случайно не повлиял фильм Михаэля Ха-
неке «Любовь»? Там тоже два очень старых 
человека, болезнь, любовь. 

— Нет, я по поводу Ханеке не думал и не 
видел эту картину. Я знаю, что мой спектакль 
вызывает какие-то с ней ассоциации, но я не 
имел ее в виду и не помнил про нее во время 
работы.

— Работа с текстом: реплики од-
них героев ты отдал другим… Плюс 
твой собственный и специфический 
медицинский.

— Да, здесь была очень сложная тща-
тельная работа с текстом, и реплики действи-
тельно разбросаны по спектаклю, сложно 
скомбинированы. Перевод Пастернака плюс 
мои прозаические реплики, но они скорее 
информативны. Пастернака я взял именно для 
того, чтобы дать больше поэзии. Его перевод 
мне представляется более поэтичным, чем 
у Щепкиной-Куперник. Он более сочный и 
остроумный местами, но что для меня важно, 
в нем больше такой сумрачной поэзии, и он 
лучше помогал создать дистанцию между 
поэтическим и прозаическим текстом, по-
казать диапазон. Плюс есть реальные ин-
струкции психолога по работе с умирающими 
людьми.

— Ты сразу решил на роли шекспиров-
ских влюбленных пригласить Александра 
Збруева и Веру Майорову?

— Выбор актеров — это всегда такое дело 
неясное, смутное, туманное. Поскольку здесь 
радикальное решение спектакля, и оно требо-
вало не просто прекрасных актеров, которыми 
и являются Збруев и Майорова, но и союзни-
ков. Збруев стал таким союзником, когда я 
только пришел в «Ленком», и мы с ним плодот-
ворно, интересно и в согласии работали. Он 
для меня соратник, и я надеюсь, что сам стал 
для него творческим союзником. Аналогично и 
с Верой Майоровой: когда я пришел на Брон-
ную, из старшего поколения быстрее всего я 
сошелся именно с ней, и быстрее всех она 
откликнулась на мой стиль, идеи. Она смелая, 
но самое потрясающее, что когда Александр 
и Вера встретились на репетиционной пло-
щадке, выяснилось, что они однокурсники. И 
это было очень трогательно. Поэтому, когда 
я думал про этот замысел, естественно было 
опереться на эти личности.

Марина РАЙКИНА.

Ромео 
(Александр 

Збруев).

Ромео и Джульетта (Александр 
Збруев, Вера Майорова).

Новак Джокович, 
Рафаэль Надаль, Даниил 

Медведев и Арина 
Соболенко готовы 
покорять Париж
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